

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes..... 2 ptas
Provincias, trimestre.. 9 ..

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas:

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad

Apartado de Correos 981

ADMINISTRACIÓN: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la Imprenta Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

URGE REFORMAR LA CONSTITUCION

España podría verse recusada

Desconfiad de los que os digan que eso de la reforma de la Constitución a nadie le interesa. Si insistís un poco, descubriréis que a quienes así hablan les interesa muchísimo que la Constitución no se reforme.

Os dirán, sobre todo, que a ningún español le preocupa hoy ni el artículo 11 ni la libertad de conciencia. Mas, a poco que ahondéis, os daréis cuenta de que a ellos mismos les preocupa tanto la libertad religiosa que se indignan ante el solo anuncio de que va a quedar solemnemente consagrada en la ley fundamental del Estado.

No hagáis caso tampoco cuando os argumenten que ese problema de la libertad de conciencia sólo importa a un pequeño número de intelectuales y profesores, que vive fuera del ambiente de intereses positivos y de política realista que hoy se respira en el mundo. Pequeño, o no tan pequeño, es cierto que existe un grupo de españoles ilustrados que, fijándose muy principalmente en el valor pedagógico de las leyes, piensan que aquélla en que se proclamara oficialmente la libertad de conciencia y de cultos habría de influir con eficacia en la emancipación de los espíritus y en el progreso moral de nuestra patria. Pero lo que no es cierto en modo alguno es que esos españoles, pocos o muchos, se hallen fuera del ambiente universal contemporáneo.

Por el contrario, en estos días resulta más actual que nunca esta cuestión de la libertad religiosa. Antes de la guerra europea, podía decirse que la libertad de conciencia era un postulado de Derecho de gentes. Después de la guerra, cabe ya afirmar que constituye una verdadera ley internacional, con textos escritos, jueces y sanciones.

Sabido es que, en virtud de los Tratados de paz, las nuevas naciones creadas en el mapa de Europa vienen a la vida legal con una importante limitación en el concepto clásico de la soberanía. Estos Estados nacientes o rehechos han contraído la obligación internacional de respetar la libertad de sus respectivas minorías étnicas y lingüísticas y de sus minorías religiosas. Los cultos disidentes deben gozar en ellos la misma libertad que la religión de la mayoría de los ciudadanos. No habrían podido votar esos Estados, porque Europa no se lo toleraría, una Constitución como la vigente Constitución de la Monarquía española.

Por otra parte, la guerra de Oriente ha servido para que se le recuerde a Turquía que la libertad de cultos constituye en todo su territorio una obligación internacional contraída por ella desde el Congreso de Berlín. Fué el propio Pontífice Romano, además, quien internacionalizó la cuestión de la libertad de conciencia al llevarla, para el caso de Rusia, a la Conferencia de Génova. Finalmente, cuando Inglaterra concedió a Irlanda la plena autonomía, no restringió la soberanía interior del nuevo Estado de la Unión británica más que con una sola condición: el mantenimiento absoluto de la libertad religiosa. Ya no queda más que España, aquí, en un rincón de Occidente, sustraída al principio universal, excepción única entre todos los pueblos del Orbe.

Pero hay hechos recientes que vienen a agravar en este respecto nuestra posición internacional. La protección a las minorías, y particularmente a las minorías religiosas, dentro de los diversos Estados, se halla confiada al Consejo de la Sociedad de las Naciones. En este Consejo viene figurando España. Claro está que no es necesario decir más para que todo lector discreto comprenda inmediatamente en qué difíciles trances y embarazosas situaciones puede verse colocado un país que, ante la reclamación de los disidentes de otros pueblos, ha de intervenir, quizás rozando inevitables susceptibilidades nacionales, para garantizar en casa ajena aquella libertad espiritual que él, y sólo él en el Mundo, se obstina en negar dentro de su propia casa.

Esta obra de protección a las minorías constituye hoy una de las principales actividades de la Sociedad de las Naciones. Por las actas y boletines de su tercera asamblea, celebrada ahora en Septiembre, en Ginebra, vemos que esa cuestión ha sido objeto de interesantes deliberaciones y acuerdos. El representante de Bulgaria, por ejemplo, declaró que este país, aunque celoso de su independencia, aceptaba con gusto el control de la Sociedad de las Naciones, para que pudiera comprobarse hasta qué punto estaban allí amparados los derechos de las minorías. El profesor sir Gilbert Murray planteó ampliamente este problema y abogó en favor de

los cristianos en Macedonia y de los judíos en el Mundo entero. Por efecto de una proposición suya, modificada después por el doctor Walters, representante de Letonia, tratase ya de «estipular las bases de una protección general de las minorías en los Estados de la Sociedad de las Naciones».

Imaginemos que mañana está reunido el Consejo de la Sociedad. Supongamos que el representante de España sigue siendo uno de los cuatro miembros electivos del citado Consejo. «Se volvería a ver con gusto en el Consejo de la Sociedad de las Naciones el cráneo prominente, a lo Goya, de M. Quiñones de León...», decía recientemente, a este propósito, «L'Europe Nouvelle». Admitamos, pues, por vía de ejemplo, que ante ese Consejo, en el que se sienta nuestro embajador en París, acude, por sus trámites oficiales, una Delegación de los judíos de Polonia pretendiendo que allí se les pongan dificultades para el libre ejercicio del culto público de su religión. ¿Cuál sería, en este caso, la situación de nuestro representante? ¿Podría asumir la protección internacional del culto público israelita un país en el que el culto público israelita está prohibido? ¿No habría el peligro de que fuera recusado como amparador de la libertad de conciencia de las minorías nacionales un pueblo que se niega a proclamar la plena libertad de conciencia de sus mismas minorías disidentes?

Es, por lo tanto, un urgente deber de patriotismo apresurarnos, por propia voluntad, a borrar de nuestra Constitución estos vestigios de una secular intolerancia. No hacerlo de grado, sería exponerse a que algún día se nos forzase a realizarlo bajo la presión internacional. ¡Y aún dirán que quienes piden la reforma de la Constitución viven fuera del ambiente actual del Mundo! No. Los que viven fuera de su tiempo son cabalmente aquellos que, oponiéndose a esa reforma, olvidan la sagaz admonición de la sentencia latina: «Los Hados, a quien les sigue, lo gulan; a quien les resiste, lo arrastran...»

LUIS DE ZULUETA

UN CENTENARIO

La canonización de San Francisco Javier

La peregrinación al castillo.—El rey y el jefe del Gobierno.—Regreso a Pamplona

Pamplona, 23.—Hoy se ha verificado la peregrinación al castillo donde nació San Francisco Javier, Patrón de Navarra, con motivo de celebrarse el tercer centenario de su canonización.

A la peregrinación asistieron todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, la Diputación de Navarra en pleno y representaciones de todas las vascongadas.

Han tomado parte en la peregrinación el arzobispo de Sevilla y los obispos de Zaragoza, Jaca, Huesca, Vitoria, Ciudad Real, el dimisionario de Oviedo y los de la India, China y el Tonkán.

Presidió la peregrinación el rey, acompañado de la Diputación de Navarra, representantes de todos los Ayuntamientos y parroquias de la provincia, con banderas y estandartes. Los alcaldes de los pueblos del Rincón asistieron vistiendo el típico traje corto.

El rey llegó a las once de la mañana, acompañado del Sr. Sánchez Guerra, el marqués de la Torrecilla, el conde de Miranda y el general Milán del Bosch. El rey vestía uniforme de capitán general de Infantería, y fué objeto de un cariñoso recibimiento.

En la explanada del castillo se había preparado un altar, en el que figuraba un cuadro de San Francisco Javier, pintado por Elías Salaverría. Ofició el arzobispo de Sevilla, doctor Ilundáin, y el Orfeón de Pamplona cantó durante la misa.

Terminada la función religiosa, el rey visitó el castillo y el Colegio Apostólico, donde fué obsequiado con un banquete; sentó a su derecha al Sr. Sánchez Guerra, y a la izquierda, al arzobispo de Zaragoza.

A las tres de la tarde, el rey se trasladó al Monasterio de Leire para visitarle, y se interesó mucho por su restauración.

A las cuatro de la tarde salió el rey del Monasterio, en dirección de Pamplona, donde ha permanecido breves momentos para visitar el Hospital de Barañoin.

BARCO INCENDIADO

Vigo, 23.—Ayer, a las dos de la madrugada próximamente, observóse en la motora «Marza», propiedad de D. José Posada Costas, recién llegada de Asturias, que se declaró un violento incendio en el departamento de proa.

Se encontraban a bordo el maquinista y fogonero, quienes reclamaron auxilio.

Se intentó salvar el barco, con el auxilio de varios mineros, y resultó imposible.

La motora se hallaba asegurada en la Muelle de Vigo.

No hubo desgracias que lamentar.

Se desconocen las causas que pudieron originar el incendio, aunque se practicaron gestiones para el esclarecimiento.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteya, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario; Joaquín Aznar, Augusto Barcia, Carlos Bonet, Ezequiel Enderiz, Teresa de Escoriaza, Narciso Fernández Boixader, Heliodoro Fernández Evangelista, Víctor Gabirondo, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Maximiliano Miñón, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Pedro de Répide, Luis Salado, Luis de Tapia, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta.

Coplas del día ¡Me huele a pastel!

¡Dicen que la guerra toma mejor faja; que la lucha acaba; que viene la paz; que ya cuajó el fruto que estaba en agras; que Abd-el-Krim a España se somete, ¡fel!... ¡A mí, todo esto, me huele a pastel!

Desde hace unos días se dice en Madrid que en todos los tratos de esta nueva lid danza el muy pelmazo de Muley-Hafid... (El sultán que siempre cambió de papel.) ¡A mí, todo esto, me huele a pastel!

Todo el desarrollo de la actual cuestión me parece oscuro y hecho a tenazón... ¡A ver si los turcos nos hacen traición!... ¡Danzará el dinero en el caso aquel!... ¡Quizá, por la pasta, me huele a pastel!

¡La faz es hermosa! ¡Que viva la paz!... Pero que no sea ilusión fugaz o una maniobra de Pepe el sagas que nos dure, sólo, lo que dure él... ¡Mucho cuidado, que huele a pastel!

LUIS DE TAPIA

El conflicto de Oriente

Los aliados han llegado a un acuerdo

Las negociaciones de París

París, 23.—Italia y Francia parece que consideran conveniente dar a los turcos seguridades acerca de sus reivindicaciones territoriales, mientras que lord Curzon desearía que las modificaciones al Tratado de Sevres no sean formuladas más que durante las negociaciones de paz.

En su consecuencia, la Conferencia deberá decidir si los aliados han de dirigir a los turcos una nota colectiva, o si cada potencia ha de enviar una nota separada exponiendo su criterio y su manera de ver.

De todos modos, la comunicación que hagan los aliados no tendrá carácter conminatorio, ni contendrá ninguna amenaza de sanciones.

Una vez reglamentada la convocación de los turcos, los «pourparlers» para el armisticio podrían desarrollarse en Moudania, comenzando inmediatamente después la Conferencia de la Paz en Venecia o en otra parte.

Probablemente, en lo que se refiere a Tracia, las potencias representadas en la Conferencia se decidirán por unanimidad a favor de un estatuto comportando la soberanía de Turquía bajo el control de la Sociedad de Naciones.

Constantinopla será restituida a la plena soberanía del sultán, saliendo de la capital turca las tropas aliadas. Las dos orillas de los Dardanelos y del Mármara deberán ser desmilitarizadas, ejerciendo los aliados determinado control acerca del mantenimiento de la neutralidad.

Se dictarían disposiciones asegurando la protección a las minorías cristianas en Tracia.

Turquía se encontraría así en presencia de cláusulas comparables a las impuestas a otras potencias vencidas en Europa.

Los aliados, a condición de que las fuerzas kemalistas no penetren en la zona neutral,

están dispuestos a reconocer a Turquía la frontera de la Maritza, comprendiendo en ella a Andrinópolis; la soberanía turca sobre todos los Estrechos, pero con un control por parte de los aliados para garantizar la neutralidad de dichos Estrechos.

Lloyd George explica la actitud de Inglaterra

Londres, 23.—Lloyd George ha expuesto ante los periodistas los motivos que inducen a la Gran Bretaña a reforzar los elementos militares y navales que tenía en los Dardanelos y en el Bósforo.

Las medidas que tomó el Gobierno británico en ese sentido obedecieron a dos consideraciones: la primera y más importante el empeño de Gran Bretaña en que se mantuviese la libertad de los Dardanelos, libertad que desapareció durante la guerra para mayor perjuicio de los aliados y que nos costó la caída de Rusia y la derrota de Rumania.

Al firmar los aliados la paz con Turquía pusieron como primera condición la libertad de los Estrechos.

La segunda consideración ha sido impedir que la guerra de Anatolia se extendiese a Europa.

En lo que afecta a la zona neutral—agregó Lloyd George—, nuestra actitud ha sido de absoluta imparcialidad entre griegos y turcos.

Si seguimos en Tchanak es únicamente al objeto de que la libertad de los Estrechos quedase asegurada para los barcos no armados.

El primer ministro británico terminó diciendo:

—No buscamos en los Dardanelos ningún nuevo Gibraltar. Queremos únicamente mantener la política seguida por los aliados en 1918.

Mil fusileros ingleses van a los Dardanelos

Londres, 23.—Cerca de mil fusileros marinos han salido hoy de Londres para los Dardanelos, a bordo del «Kainsfant Castle». Otros dos transportes requisados por el Gobierno han embarcado víveres y equipos destinados a las tropas británicas del próximo Oriente.

Por otra parte, una información oficiosa de Constantinopla anunció que el comandante francés ha informado a las autoridades británicas que aseguraría el mantenimiento del orden en Stambul. En caso de disturbios se concentrarían en el centro del Serrallo carros de asalto. Un batallón francés ha sido enviado a Constantinopla desde Tchataldja.

Más fuerzas inglesas

Londres, 23.—El duque de Connaught, coronel honorario, ha revisado hoy en el campo de Aldershot al segundo regimiento de Granaderos, que marcha esta tarde para Oriente.

Doscientos hombres del Royal Sussex, procedentes de Londonderry, han marchado a Turquía.

Una proclama de Mustafá Kemal

Angora, 23.—Acaba de recibirse un despacho de Esmirna diciendo que Mustafá Kemal Bajá ha dirigido al pueblo turco la siguiente proclama:

«Noble nación turca: Eres victoriosa, y esta victoria tuya no se debe sino a ti. Atrevidos jefes enemigos, que quisieron franquear nuestras fronteras, son hoy día prisioneros nuestros.

Además de miles de prisioneros en nuestro poder, las bajas del enemigo pasan de cien mil hombres.

Grande y noble nación turca: Tu ejército victorioso te saluda desde las orillas del Mediterráneo.»

Los rusos se oponen a la libertad de los Estrechos

Londres, 23.—Según radiograma recibido de Moscú, los Soviets declaran que no sentirán la apertura de los Estrechos a los barcos de guerra de ningún país, ni tampoco el control de la Gran Bretaña sobre los Estrechos, sin previo consentimiento de las potencias que posean intereses vitales en el mar Negro.

Añade el radiograma que los Soviets no consentirán de ninguna manera ningún régimen referente a los Estrechos sin que sea consultada Rusia.

El despacho radiotelegráfico hace resaltar que el Tratado rusoturco de Moscú del año 1921 no reconocía el derecho de establecer un estatuto final internacional sobre los Estrechos más que a los Estados situados en el mar Negro.

Rusia, Turquía, Ucrania y Georgia sostendrán este mismo punto de vista si por superioridad militar o naval fuera sostenido el punto de vista contrario.

Un complot contra el régimen en Atenas

Atenas, 25.—Ha sido descubierto un complot encaminado a derribar el actual régimen.

Con este motivo ha sido encarcelado el médico principal militar Corytos, siendo inminentes otras detenciones.

La Prensa realista y gubernamental reclama la proclamación de la ley Marcial.

Ha sido detenido, por ser acusado de conspiración, el Sr. Grivas, ministro de la Guerra que fué del Gobierno de Venizelos.

Los periódicos dicen que la Policía ha descubierto depósitos de armas en el domicilio de varios venizelistas.

GLOSARIO

Notas sobre el Balompié

DE SUS POSIBILIDADES ESTÉTICAS

Algunos poetas, en vena de ultra o de futuro, han abierto, por fin, los ojos al presente, y, dados a remozar el viejo repertorio de temas líricos, cantan ya, entre otros espectáculos de la vida moderna, los partidos de balompié. Advertido, sin embargo, que en la generalidad de aquellas tentativas el sentido de tal deporte, y aun su aspecto, aparecen erróneamente aludidos. Háblanosos allí de

el brinco del balón hasta las nubes

de «la gloria del héroe que lanzó el balón a la cara del cielo» y, más atrevidamente todavía, de «el cielo que se traga el balón».

¿No se diría, por la referencia de esos trozos, que, en el balompié, el objetivo del jugador consiste en lanzar la pelota más arriba que sus rivales y que ella, por lo tanto, ha de andar, a todo lo largo del partido, vuela que volará?... Infidelidad lamentable. El más lego, el más distraído, entienden, a los cinco minutos de haberse acercado a un campo donde se juega, que allí lo importante pasa siempre relativamente cerca del suelo; como que se trata, en suma, de llevar la pelota a unos reducidos con dinteles bastante bajos.

Exagerando evidentemente la nota y puestos a comparaciones extremas, ilustráramos tal vez el asunto, diciendo que el balompié más participa de la naturaleza del billar que de la naturaleza de la aviación.

Esta naturaleza y disposición, por decirlo así, «astrerías», alejan desde luego de nuestro deporte la fácil posibilidad de lo genuinamente pindárico. ¿Se concibe una «Olimpica» o una «Pítica» en honor del campeón en el juego de carambolas? Un Pindaro moderno cantaría mejor al «recordman» o a la «recordwoman» de la natación a brazadas o al as de los vuelos sin motor, que al delantero centro potísimo o al guardameta sin miedo y sin tacha.

Cierto; yo mismo he escrito en otra ocasión una glosa de corte pindárico en elogio de cierto joven capitán de equipo, muerto en una pequeña ciudad mediterránea. Probablemente, en aquella hora fué víctima de la misma confusión que hoy deploro en los poetas, hija de una familiaridad insuficiente con el mismo ejercicio que se trata de celebrar. Y todavía conviene advertir, en descargo de mi amor a las imágenes limpiadas, que, en aquella ocasión, la que a mi fantasía hubo de presentarse no era propiamente la de ningún gesto ni episodio del juego, sino la de una ceremonia ritual que yo proponía en funeral honor del difunto; de una especie de sacrificio, en que sus cotrades, los mozos más gentiles, bajarán silenciosamente a la playa, lanzarán la pelota a los aires y la dejarán caer y perderse en el mar, como diezmo pagado y obsequio rendido a las ultrajadas divinidades ocultas...

Su dinamismo constante estorba, por otro lado, al valor estético del balompié. Sus movimientos, continuamente insinuados, deshechos, reformados, no tienen más punto humano de fija referencia que el relativo reposo de los porteros, durante el tiempo en que la pelota se aleja de su campo. El mismo «réfere» no se está quieto. Sigue en su agitación a los grupos en pugna—óptico parásito desprovisto de majestad—. Así, valen más, estéticamente, las fotografías de este deporte que el deporte mismo. Los admirables racimos escultóricos de jugadores, en que la vista goza a veces ante aquéllas, en la realidad no se perciben.

¿Cómo comparar, pues, este ejercicio moderno con los que armoniosamente decoran nuestro recuerdo de la Grecia lúdica? Cuando pensamos en el vencedor cantado por una oda pindárica, nuestro placer prefiere, a la sugestión de la carrera, la sugestión del triunfo, y aun a la misma sugestión del triunfo, la bella plasticidad del auriga enhiesto y del carro esculpido. El músculo nos importa más que la fuerza; el tendón, más que la agilidad. Y probablemente, los momentos de ceremonia del espectáculo, más que sus momentos de competencia. Excitan éstos nuestra emoción dramática, la actividad combativa, que duerme en nosotros; pero sólo aquéllos nos regalan cumplidamente con los deleites de la pura contemplación.

En el balompié encontramos a faltar, verdaderamente, un poco de ceremonia. Lo del ramo de flores ofrecido al equipo extranjero antes de la lucha está bien, Muy

DE MARRUECOS

Sin noticias de las negociaciones con Abd-el-Krim

LUZ ENTRE SOMBRAS

EL POZO DEL HEROISMO

Junto a Yazanem, a menos de quinientos metros de esta posición, sobre un pozo abierto en peña viva, se construyó un fortín, defendido por un plantón, un cabo y cuatro soldados, que constituían toda la defensa de la aguada.

Lo que voy a referir consta en el expediente Picasso, más famoso, antes de lido, que el célebre Memorial de Chumaceros.

Me objetará algún lector imprudente: —¿Quién ha leído los folios que dictó el general Picasso?

Podría contestar con esta afirmación: Yo los he leído de cabo a rabo; pero lo niego, por no causar perjuicios. Conste, sin embargo, que lo que voy a contar es cierto, y que, cuando se den a los vientos de la publicidad los montones de hojas, podrán propios y extraños convencerse de su verdad.

La horrible noche de Annual, ¡vergüenza de España!, el plantón oyó tiros, escuchó ruidos y preparó los fusiles. Era una noche espléndida; las estrellas, como si quisieran enterarse de lo que acontecía, bajaron del cielo y relucían a poca distancia de los picachos; el viento soplabla apacible; pero traía entre sus pliegues aromáticos maldiciones y juramentos.

De pronto, todo quedó en silencio; los cinco defensores del fortín, tranquilizados, se tumbaron sobre las mantas, pidiendo al sueño la reparación de sus quebrantadas fuerzas. No tardaron en saltar de sus improvisados lechos. Varias descargas cerradas abrieron los párpados que comenzaban a cerrarse. Luego sobrevino una gritería ensordecedora, que terminó en gran silencio; después una voz dijo en buen español: ¡Entregaos! ¡Annual es nuestro! ¡Guerben es nuestro! ¡Melilla ha caído en nuestro poder!

—¿Sabemos morir!—contestó sobriamente el jefe de la fuerza.

Y los fusiles de los dos bandos beligerantes se entregaron al diálogo de la muerte.

Los luceros, que titilaban junto a la tierra, quedaron extáticos, la epopeya era tan extraordinaria, doscientos hombres contra cinco, que quitó los guñeos a su luz y dejó de par en par abiertos sus focos. Los mundos no se atrevían a pestañear.

Cuando amaneció, los cinco hombres que defendían el reducto habían consumido dos cajas de municiones. No importaba; estaban bien provistos de cartuchos.

Tres días se pasaron discutiendo a tiros, sin dormir y casi sin comer; una galleta y un sorbo de agua purísima, sobraban para defender la bandera.

Los sitiadores, sin saberse por qué, cuando amaneció la mañana del cuarto día pidieron parlamento. Tenían sed; si ellos les daban agua, podían entenderse; no había inconveniente en que salieran libres y con armas.

El cabo les contestó que les daría agua si los moros le entregaban veinte panes, doce gallinas y cincuenta huevos. Por lo demás, ellos no se entregaban más que a Dios.

Hubo «jonta»; a muchos les parecía levisa la permuta; pero se sentían morir, porque los chumbos son ardientes y no aplacan la sed. Por fin, la mayoría rifeña optó por conceder sin regateos lo que los soldados de España exigían, a condición de que les entregasen cincuenta cántaros de agua, que irían a buscar dos moros desarmados.

El jefe de nuestras fuerzas aceptó el trato, con la agravante de que, antes de llenar los primeros cántaros, entregasen las gallinas, los huevos y los panes.

Sin necesidad de nueva «jonta» se aprobó la proposición.

No tardaron en verse entre las chumberas dos hombres y un borracho, sobre cuya enjaquia venía enhiesta una bandera blanca. Nuestros bravos los dejaron llegar, apuntándoles con los mausers; toda precaución les pareció escasa.

Pero los moros no venían en son de guerra; traían sobre las aguaderas del burro lo pactado: veinte hogazas, doce gallinas, cincuenta huevos, más un cesto de bigos de tina, que, a través de la verde corteza, mostraban dulces promesas de púrpura, delicias del gusto.

El cabo hizo llenar cuatro cántaros; pero uno hubo que rellenarle porque casi se lo bebieron los dos montaraces africanos. No había duda, el ejército sitiador tenía sed.

Al terminar el último viaje, uno de los moros invitó al plantón a rendirse; todo el Rif era de ellos; de lo contrario, serían aquella misma noche atacados sin piedad. ¿A qué resistir otro asedio?—les dijo—.

Vosotros habéis demostrado ser valientes.

—Lo seguiremos siendo; tenemos que cumplir la consigna.

—Y si morís?—objeto el moro.

—Es nuestro deber; moriremos con gloria.

despidió, dándoles a los cinco la mano y diciendo: ¡Que Alah os guarde!

No bien se perdió el diminuto convoy entre las revueltas de la montaña cuando comenzó el fuego graneado.

Aferraron los españoles la entrada del bloque, y desde el parapeto contestaron como debían a sus enemigos.

Pasó una semana entera en que apenas se dormía; de cuando en cuando, el más guisandero de los cinco desplumaba una gallina, la mería en la cacerola y cuando el saínetallo de los ajos, único adobo posible, perfumaba la atmósfera, comían la peptitoria que la Providencia les había preparado, mientras las balas enemigas instrumentaban un «allegretto» en las mamparas y defensas del reducto. No lo pasaron del todo mal.

Un atardecer, el vocero de los moros pidió armisticio, exclamando: Necesitamos agua; tenemos prisioneros un teniente y ocho soldados de Infantería. ¿Qué decis? ¿Os entregáis o no? Os llevaremos a Melilla.

El cabo contestó: Os daré agua, si me entregáis armados al teniente y a los infantes.

Esta vez el revuelo fué mayor y la discusión más larga. Por fin, los moros decidieron trocar los prisioneros por cien cántaros de agua.

Todo se ejecutó a la perfección: los que asediaban se llevaron doble ración de agua; pero el fortín había reforzado el número de defensores. Erán invencibles.

Aquella noche descargó una gran tempestad; los moros creyeron llegado el momento del asalto decisivo y acometieron como fieras, llegando hasta las alambreadas; pero allí quedaron muertos. Nuestros valientes no desperdiciaron cartuchos y se batieron como leones.

Hubo que lamentar una desdicha: el teniente V. (me está vedado el poner nombres) fué alcanzado en un hombro, aunque, por fortuna, la herida careció de importancia, según afirmó un quinto que era barberero en su pueblo. Más grave fué la noticia de que se había acabado la gasolina, y el motor que elevaba el agua no podía funcionar.

Después de curado el teniente se entregaron a tristísimas reflexiones los defensores del pozo heroico: sin agua no es posible batirse.

De nuevo, transcurrida otra semana, el vocero enemigo pidió tregua; estaban sedientos; querían un cambio decoroso de substancias. ¿Qué necesitaban ellos?

El cabo se asomó a una de las barandillas y gritó con voz estentórea: ¡Pedimos dos cajas de cartuchos!

—¡Eso, no!—contestaron—. Os daremos gallinas, huevos, panes, carneros, lo que queráis; todo, menos cartuchos.

Esta vez los que se reunieron a deliberar fueron los nuestros; pero, como había repuesto de cartuchería, decidieron optar por el pan y la carne. Así quedó el arreglo.

—¿Qué hacemos con eso más que prolongar nuestra agonía?—preguntaron algunos.

—He observado—dijo el cabo—que la noche que pactan no nos acometen; en cuanto suenan las doce, saldremos del fortín y, caminando con rabia, podremos llegar a la zona francesa antes del mediodía.

—Y si nos atacan por el camino?

—¿Qué nos importa eso?

—¡Ah! ¡Se ha desmayado! ¡Tened piedad de nosotros! ¡Corred, por Dios; id a comprar dos sueldos de aguardiente de ajeno del más fuerte, porque es lo único que le sienta bien cuando le da el ataque! ¡Tened, por Dios, compasión y hacémele este servicio! ¡No puedo dejar solo a mi Alfredo! ¡Jesus, qué aturrida estoy!

Alegria soltó el brazo de Rodolfo y corrió hacia la aguadería.

—¿Qué ha sucedido, madame Pipelet?—preguntó Rodolfo, siguiendo a la portera, que se retiraba a su cuarto.

—No sé, señor; no sé lo que ha pasado. Había salido para ir a la alcaldía, a la iglesia y a la fonda, porque Alfredo no está para esos trajines, y cuando vuelvo... ¿qué os parece que me echo a la cara? ¡Ah, señor! ¡Estaba patas arriba peleando con el accidente! Entrad, señor Rodolfo—dijo madame Pipelet abriendo la portera—; mirad ese espectáculo, señor Rodolfo.

El espectáculo era, en efecto, lamentable. Monsieur Pipelet, sentado en el suelo y arriado de espaldas a un pie de la cama, tenía puesto el enorme sombrero de problema, que le cubría los ojos, más caído que de costumbre, sin duda por algún esfuerzo violento, como indicaba una abolladura diagonal. Había cesado el desmayo, y

hubieron de ser derribados por madame Pipelet, que, turbada, aturrida y sin aliento, corría como una loca.

—¡Ave María!—exclamó la costurera—. ¿Qué tenéis, madame Pipelet? ¿A dónde corréis de ese modo?

—¡Sois vos, señorita Alegria!—gritó Pomona—. La Providencia os envía, señorita. Venid, corred, ayudadme a salvar la vida de Alfredo...

—¿Qué decís?

—¡Ah! ¡Se ha desmayado! ¡Tened piedad de nosotros! ¡Corred, por Dios; id a comprar dos sueldos de aguardiente de ajeno del más fuerte, porque es lo único que le sienta bien cuando le da el ataque! ¡Tened, por Dios, compasión y hacémele este servicio! ¡No puedo dejar solo a mi Alfredo! ¡Jesus, qué aturrida estoy!

Alegria soltó el brazo de Rodolfo y corrió hacia la aguadería.

—¿Qué ha sucedido, madame Pipelet?—preguntó Rodolfo, siguiendo a la portera, que se retiraba a su cuarto.

—No sé, señor; no sé lo que ha pasado. Había salido para ir a la alcaldía, a la iglesia y a la fonda, porque Alfredo no está para esos trajines, y cuando vuelvo... ¿qué os parece que me echo a la cara? ¡Ah, señor! ¡Estaba patas arriba peleando con el accidente! Entrad, señor Rodolfo—dijo madame Pipelet abriendo la portera—; mirad ese espectáculo, señor Rodolfo.

El espectáculo era, en efecto, lamentable. Monsieur Pipelet, sentado en el suelo y arriado de espaldas a un pie de la cama, tenía puesto el enorme sombrero de problema, que le cubría los ojos, más caído que de costumbre, sin duda por algún esfuerzo violento, como indicaba una abolladura diagonal. Había cesado el desmayo, y

empezó a hacer algunos movimientos como si quisiera alejar de sí alguna cosa, y luego intentó levantar la visera improvisada.

—¡Ya se menea! ¡Buena señal! ¡Ya vuelven a sí!—exclamó la portera.

Y luego se inclinó y dijo gritando al oído de su marido:

—¿Qué tienes, Alfredo del alma mía? ¡Mira que soy tu Pomona! ¿Cómo estás, corazóncito mío? He enviado por una copa de aguardiente de ajeno. Verás cómo te da ánimos...

Y con una voz de fletete muy cariñosa continuó:

—¡Lo quisieron matar, lo quisieron asesinar... a esta prenda de mis entrañas!

Alfredo dió un profundo suspiro y lanzó con un gemido esta palabra fatídica:

—¡Cabrió!—

Y con las mano strémulas pareció que quería separar da sí alguna visión espantosa.

—¡Cabrió! ¡Otra vez ese infernal Cabrió!—exclamó madame Pipelet—. Alfredo pasó la noche soñando con él y me ha estropeado a coque; ese monstruo es una pesadilla. No sólo ha envenenado sus días, sino también sus noches, y hasta en los sueños le persigue, como si Alfredo fuese un criminal y ese maldito Cabrió un remordimiento eterno que lo consumiese.

Somríose Rodolfo suponiendo alguna nueva travessura de parte del antiguo vecino de Alegria.

—Respóndeme, Alfredo; no te hagas el mudo, que das miedo—dijo madame Pipelet—. Vamos, serénate. ¿Para qué de acuerdas de ese tigre de Hircania? Ya sabes que cuando piensas en él te hace el mismo efecto que la verdura; te revuelve la bilis y te ahogas, prenda mía.

—¡Cabrió!—repetió monsieur Pipelet gui-

—Nos defenderemos; somos ya casi un batallón.

Por dicha de nuestros valientes, la noche fué obscura; la luna quiso abrir algunas nubes; pero desistió de la empresa, por imposible. Erán por el filo las doce en el reloj de níquel de un soldado (el teniente lo tuvo de oro, pero le despojaron de él antes de entregarles) cuando aquellos hombres de hierro salieron del bloque, uno a uno, inspeccionando las nieblas de que estaba cubierto el horizonte.

Se abrieron en descubierta y caminaron con la prisga que da a los pies el que fia a ellos su salvación.

Pronto les sorprendió el disco de fuego; en un santiamén se había pasado la noche, y ¡estaba tan lejos todavía la zona francesa!

De repente, ven unos jinetes que, llevando al galope sus caballos, disparaban continuamente sobre el peñón; el teniente V. ordena que se refugien en unas peñas y desde allí fusilen a los audaces. No tardan éstos en morder la tierra; uno que quedó vivo hula al interior como alma que lleva el diablo, pegado al cuello de su caballadura.

—¡Que Mahoma te ampare!—exclamó el cabo, disparando el último cartucho. Caballo y jinete cayeron de cabeza.

Después, nada; sin contratiempo alguno llegaron al Marruecos francés, donde fueron atendidos, agasajados, por las autoridades.

Los catorce defensores del «pozo heroico» están propuestos para la laureada. ¿Qué más?

Pido una suscripción nacional para comprarles las insignias.

Estoy harto de que no se cuenten más que desdichas de Marruecos. ¡España es España! ¡Y lo será!

RAFAEL COMENGE

Continúa la censura

El Gobierno, decidido a que no se sepa nada de cuanto se refiera a los deseos de admisión de Abd-el-Krim, ha ordenado una rigurosa censura en Telégrafos y Teléfonos para todo cuanto se relaciona con este asunto.

Los corresponsales de los diarios de provincias no pudieron en las conferencias nombrar siquiera al alto comisario ni a Abd-el-Krim, porque inmediatamente intervenía el censor.

También los telegramas de Marruecos sufren los efectos de la censura y llegan sin noticias de tan importante asunto.

Una información interesante

Nuestro colega «El Sol» ha publicado la siguiente información: «Una persona que tiene una estrecha amistad con Muley Hafid, y que goza de un gran prestigio entre los especialistas en el problema de Marruecos, por sus profundos conocimientos africanistas, nos ha facilitado datos muy interesantes acerca de la intervención de Muley Hafid en los últimos acontecimientos políticos ocurridos en la zona oriental de nuestro protectorado.

Considerando el ex sultán Muley Hafid que acaso su intervención para conseguir el rescate de los prisioneros podría pesar sobre Abd-el-Krim, su amigo, pensó que, gracias a este servicio, estaría en condiciones de obtener de España ciertas ventajas.

Y, efectivamente, desde hace tiempo comenzó las gestiones para que se le permitiera intervenir en el rescate. Sus pretensiones quedaron condensadas en los siguientes términos:

A cambio del rescate, se le señalaría una pensión anual de 50.000 pesetas y se le autorizaría a residir en nuestra zona de influencia en Marruecos, desde donde trataría de rehacer su prestigio entre las kábilas.

Decidido a ejecutar este plan, solicitó y obtuvo, en tiempos del último Gabinete presidido por el Sr. Maura, una audiencia con una elevada personalidad, a quien dió cues-

tem, la distribución inicial de los jugadores, el heptágono de base recta agrediendo al heptágono de base curva. Mas, a partir de aquí, todo se agita, se desmenuza, se vuelve inestable ante nuestros ojos. Ningún momento de pomposa solemnidad llegó a dar al conflicto una dignidad de tragedia. Aun acústicamente, los posibles elementos de emoción noble han sido olvidados. El pito parece suficiente para marcar las faltas; pero los goles y los finales del partido o de cada uno de sus tiempos deberían ser celebrados por el grito o por el canto de los clarines.

FINAL DE PARTIDO

... Este final de partido en la tarde es algo desanimado y triste. La misma melancolía sutil que en un acabamiento de corrida de toros se ha filtrado en el ambiente. Como el último tanto no puede ya alterar la atribución de la victoria, la multitud se ha desinteresado de la lucha y empieza a marcharse. Ya no produce clamor, sino rumor. Desamparadas así de la asistencia del alma colectiva, las figurillas entecas de los jugadores se han quedado grises, flácidas y confusas.

Del zenit lívido parece descender la interrogación enemiga, el «¿Para qué?», que—a pesar de tanto esfuerzo, a pesar de tanto trabajo y tanto deporte—envenena, con su orientalismo mortal y misterioso, el alma de los hombres modernos.

EUGENIO D'ORS

TEATRO DE LA ZARZUELA muy pronto el Prof. ENRICO El mayor sugestionador del mundo. Cambio de la hora oficial.

CARBONES Y FRUTAS Los de Levante contestan a los de Asturias

Oviedo, 23.—La Junta ejecutiva regional ha recibido telegramas del presidente de la Diputación de Valencia y del de la Federación naranjera contestando a los que aquella les dirigió.

Dicen que no existe hostilidad alguna contra Asturias. Añaden que los tejedores y hulleros de distintos distritos ingleses incitan a su Gobierno a una gran exportación frutera como represalia a nuestras trabas arancelarias.

Levante se expone en sus negocios por la protección exagerada que se dispensa a determinadas industrias.

La Federación se congratula de que el Tratado de comercio con Inglaterra se resuelva rápidamente dentro de una ponderada armonía en la defensa de los intereses nacionales.

La Junta ha recibido un telegrama del director de la Sociedad Duro-Felguera participando que, a consecuencia de la crítica situación por que atraviesa la industria hullera, por la imposibilidad de colocar nuestros carbones, se ve en la necesidad de suspender los trabajos de las minas algunos días de la semana próxima.

La situación de la Duro-Felguera es el primer sintoma de las graves consecuencias que tendrá la aprobación del Tratado hispanoinglés.

La Junta ejecutiva procurará evitar que se reproduzcan males como éste.

Lámparas eléctricas graduables "ISAAC PERAL," Patentadas Unicas en el mundo Barquillo, 22.-MADRID

FOLLETON DE "LA LIBERTAD" 143

Los misterios de París

POR EUGENIO SUE

—Cobras, señora—dijo Rodolfo a la rependedora, entregándole un billete de 500 raneos.

—Voy a daros la vuelta, caballero.

—¿En dónde hallaremos un carro para llevar todo esto?

—Si no es muy lejos bastará una carretilla de mano; el tío Jerónimo tiene una; vive aquí cerquita y es mi mandadero ordinario.

—¿En dónde vivís, caballero?

—Calle del Templo, número 17.

—¿Calle del Templo, número 17? ¡No conozco otra casa!

—¿Haabéis ido alguna vez a esa casa?

to a la casa para comprar los muebles de un joven que vivió en el cuarto piso y que se mudaba.

—¿Acaso el señor Francisco Germán?—exclamó Rodolfo.

—El mismo... ¿Le conocéis?

—Muchísimo. Por desgracia, no ha dicho a dónde se mudaba cuando dejó la casa, y ahora no sé dónde encontrarlo.

—Si no queréis otra cosa, puedo complaceros.

—¿Sabéis en dónde vive?

—En dónde vive no lo sé precisamente; mas puedo deciros en dónde lo hallaréis sin falta ninguna.

—¿En dónde?

—En casa del notario para quien trabaja.

—¿De un notario?

—Que vive en la calle de Sentier.

le dije: «Llévao la ropa, que ya iré por el dinero a vuestra casa.» «Está bien», me respondió; «pero yo no estoy nunca en mi casa; llegaos más bien mañana a la calle de Sentier, casa del notario monsieur Jaime Ferrand, en donde estoy empleado, y os pagaré.» Al día siguiente fui allá y me pagó; pero lo que yo no puedo entender es por qué habré vendido los muebles para comprar otros de allí a quince días.

Rodolfo creyó adivinar, y adivinó en efecto, la razón de esta singularidad, figurándose que Germán había querido hacer perder sus huellas a los miserables que lo perseguían, y a fin de que la conducción de los muebles no le descubriese su nueva habitación, había preferido venderlos y comprar otros en seguida. Sintió el príncipe el más vivo gozo al pensar que madame Georges abrazaría por fin a aquel hijo por quien había suspirado en vano tanto tiempo. Volvió en esto la costurera con la risa en los labios y los ojos saltando de alegría.

—¿No lo decía yo?—dijo en voz alta—. Ya veis como no me he engañado, pues sin gastar más que 600 francos, los de Morel estarán en mis principios. ¡Mirad qué cargados vienen los mercaderes! Nada falta ya para una casa bien puesta, porque hasta he comprado unas parrillas, dos lindas cacerolas estañadas de nuevo y una cafetera. Pero yo me dejé de cuentos y dije: «Ya que quieren echarla de largo, echémosla de largo. Con estas idas y venidas allá van tres horas perdidas... Vamos, pagad pronto, vecino, y vámonos de aquí, que va a ser medio día; no tendré que dar poco a la aguja para desquitar esta mañana.

Rodolfo pagó y salió del Templo con Alegria.

Al entrar ambos en el portal de la casa

de la casa para comprar los muebles de un joven que vivió en el cuarto piso y que se mudaba.

—¿Acaso el señor Francisco Germán?—exclamó Rodolfo.

—El mismo... ¿Le conocéis?

—Muchísimo. Por desgracia, no ha dicho a dónde se mudaba cuando dejó la casa, y ahora no sé dónde encontrarlo.

—Si no queréis otra cosa, puedo complaceros.

—¿Sabéis en dónde vive?

Cosas agrícolas El bosque

El árbol tiene amigos... Los amigos del árbol... Y amigos y enemigos profuman, unos, y reconocen, otros, que el árbol es riqueza.

Sus frutos, sus maderas, el corcho, las resinas, las colofonias y otros productos industriales; sus hojas, sus brotes... todo sirve.

Todo árbol de la clase que sea, coopera intensamente al bienestar de su país. Enriquece al suelo en materia orgánica; fija la tierra, evita arrastres ante avenidas; suaviza, modera, la acción del clima; sana terrenos, purifica el ambiente; es refugio de pajarillos que auxilian al labrador...

Los paisajes sin árboles son tristes como pueblos vacíos... España, que se asemeja a Suiza en lo que brado de una gran parte de su suelo, debería como ella llevar de bosques sus montañas.

Pero España no quiere el árbol. El chico le maltrata; hace de él cuecaña y columpio; si es posible le troncha. Si, como dice no sé quién, «el niño que hierre y maltrata al árbol es un criminal en embrión», nuestro país, lectores, debiera ser un gran presidio... No, no se quiere al árbol. Se le quitan ajillos de corteza para asenarles vilmente; se le destroza para leña; se tala y desecujan los montes, en fiebre de roturación, para aumentar las malas tierras, los terrenos improductivos y, como si en España faltara espacio, para obtener cosechas...

Falta de inteligencia, ilustración, ganas de trabajar, acaso capital, acaso más cosas; pero terrenos, no. Esos sobran. Con la mitad, «bien cultivados», tendríamos bastante para no depender de nadie.

¿Que a qué viene todo esto?... Ahora veáis, lectores. Ayer, LA LIBERTAD ha reproducido íntegramente el articulo de un real decreto de muy reciente firma. Atiende dicho real decreto a la riqueza forestal, y trata en sus 13 o 14 artículos de la repoblación, tan precisa, de nuestros montes.

El largo preámbulo de la disposición aludida dice algunas cosas sabrosas. Hace mucho tiempo—confiesa ingenuo—; pero espocialmente desde la ley de 11 de Junio de 1877, el Estado se ocupa y preocupa de la repoblación de claros, rasos y calveros en nuestros montes públicos; ha fomentado Sociedades; ha concedido ayudas técnicas y económicas; ha ocupado Dios sabe cuántas columnas de la atenta «Gaceta»; ha contado con la colaboración e inteligente esfuerzo del Cuerpo de Ingenieros de Montes; pero, señores, acaba por decir, el Estado—triste se declaro—, a pesar de todo, no ha hecho nada; no ha conseguido nada; y cuando, motivado en parte por la destrucción de grandes masas de bosques originada por la guerra europea, las maderas en los últimos años logran enormes precios, en nuestro suelo, en este bendito y regocijado suelo donde se pelean al sol los guardias de D. Millán de Priego (esto no lo dice el real decreto), millares y millares de hectáreas, extensos montes de utilidad pública, permanecen improductivos...

Trasado este preámbulo, quedé sin fuerzas suficientes para el articulo. ¿No será otro más?, me decía... Sin embargo, empecé a leer... Y, muy por encima, vi que aquellos articulos, que para mí, ¡ay!, ya no eran los de la Fe, estimulaban o pretendían estimular la iniciativa y el esfuerzo de los particulares, y autorizaban, con ciertas restricciones, la ocupación de montes públicos...

Seamos optimistas. Cuando en España triunfa el juego, ¿no ha de vivir el «amontero»? Es posible, es de esperar y de desear, que el real decreto traiga sombra; som-

bra de árboles maderables. Ahora que, si después de cuarenta y tantos años de ensayos, fracasos y aprendizaje, el flamante real decreto no sirve, los rasos, calvas y calveros de nuestros montes no se cubren ni con petróleo Gal.

Es decir... queda otro recurso. Un recurso supremo. El empleado, según cierto lenguaje literario, por el padre espiritual de una aldea francesa, totalmente pelada de árboles y llena de mujeres amables, muy amables, excesivamente complacientes. Dicho «pastor», esperando sacar provecho de los árboles, ya que con aquellas... «ovejass» era perder el tiempo, por cada falta confesada por las contritas campesinas las echaba de penitencia plantar un roble. Y, en pocos años, el bosque del pueblocito en cuestión tenía fama en la comarca...

Pero aquí, entre nosotros—y felizmente—este recurso no es posible.

Esos que... ya nos vamos «européizando». A. DE CASTILLA

Pildoras técnicas La vendimia

Las noticias que llegan de las provincias, en muchas de las cuales ya se está vendimiando, hablan en general de buenas cosechas. Y aunque aun es pronto para cifras, se calcula que la recolección actual será mayor que la pasada.

¿Qué pide la vendimia? Aparte la elección del momento, ya tratada otro día, la vendimia exige, necesita, una minuciosa limpieza. No basta un sencillo lavado con agua fría del material—cestos, portaderas, etc.—, que va a emplearse. Los utensilios, de madera o de mimbre, se limpiarán primero en seco frotando fuertemente; se lavarán después con agua hirviendo, a la que deben añadirse unos cristallitos de sosa y luego es conveniente enjuagarlos con un agua bisulfatada en proporción de 100 granos de bisulfato de cal para cada diez litros de agua.

La recogida de la uva se hará, de ser posible, en tiempo caluroso y seco una vez que ya ha entrado el día, para evitar rocíos. Las vendimias que se cogen con humedad son de fermentación pererosa. Esto no quita para que en regiones meridionales muy cálidas y de maduración temprana sea preciso en ocasiones refrescar la vendimia.

El fruto se corta generalmente con la mano, pero no debe hacerse así. De ese modo se aplastan y se caen muchos granos. El uso de navaja o tijera es mucho más perfecto y, acostumbrada a su manejo la gente, resulta también rápido y práctico. La uva cortada se echa en cestos de caña o mimbre; son preferibles estos últimos, pues las cañas, con sus aristas, rasgan fácilmente los granos. Del cesto va a otros recipientes mayores; las portaderas de madera son muy recomendables. Y ya en las portaderas, y éstas dispuestas en el carro, la uva marcha al lagar.

Pero antes de la pisa, si no se hizo en la vendimia, se apartará la uva averiada; podrida, apedreada, etc., y según su estado y cantidad, o bien se inutiliza o se elabora aparte.

El colmo En los Juegos florales recientemente celebrados en Valladolid ha sido declarado desierto el tema noveno. Y decía el tema noveno: «Medios para aumentar la producción de trigo en Castilla». Señores agricultores y técnicos, ¿tan mal están ustedes de ideas o tan adelantada y pimpante la agricultura castellana que todo está ya dicho?

La agricultura marcha La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Fomento disponiendo que el 1 de Octubre se verifique la elección del consejo que ha de representar en el Banco de España a las Corporaciones oficiales agrícolas. Tienen derecho a contribuir a dicha elección las Cámaras agrícolas provinciales y locales reconocidas por real decreto, las Federaciones agrarias, la Confederación Nacional Católico-Agraria, la Asociación de Agricultores de España, la de Ganaderos del Reino y la Confederación Catalana Batear. Empujada por fuerzas tan poderosas irá al Banco la agricultura. Y, ya en el Banco... puede esperar sentada.

Concurso de tractores El Concurso de tractores o demostración de cultivo mecánico organizado por las entidades agrícolas de Valladolid, se realizará a partir del 25 del actual en la gran finca que en el término de Arroyo, a siete kilómetros de la capital, poseen los señores de Gándara. Habrá una prueba impuesta de labor comprendida entre 22 y 25 centímetros, y otra, voluntaria, de labores complementarias a la de alzar y preparatorias para la siembra. Según noticias, acuden al Concurso más de quince diferentes tractores.

Mentidero taurino LAS CORRIDAS DE HOY En Madrid

Se celebrará una corrida extraordinaria, lidiándose seis toros de Palha por los diestros Domínguez, Joseito de Málaga y Gitanillo, que tomará la alternativa.

A las cuatro en punto. En Vista Alegre Gran corrida, en la que se lidiarán seis toros de Gumersindo Lorente por los valientes novilleros Sánchez Torres, José Flores y Esparterito, debutante, al que hay grandes deseos de ver.

A las cuatro en punto. En Tetuán Se lidiarán seis novillos por los diestros Norberto Miguel, Iguino y Carrillito, nuevo en esta plaza.

La corrida empezará a las cuatro. Varias noticias De la representación del valiente matador Pedro Amieva (Esparterito) se ha hecho cargo el inteligente aficionado D. Luis Gómez Lumbrecas, Conde de Romanones, 12, quien

avisó al general Burguete para que viniese a Málaga.

También se dice que aquella conferencia no será la última, y que a las sucesivas concurrirán otras personalidades. La baronesa regresó ayer a Madrid; pero volverá a Málaga en breve.

Informes de Melilla

El convoy a Alhucemas.—Un té con los rebeldes.—La cruz de San Fernando para el sargento Ovejero.—Otras noticias

Melilla, 23.—Las motoras de la compañía de Mar, escoltadas por el guardacostas «Alcázar», llevaron un convoy a Alhucemas.

Como el estado del mar no permitía aproximarse a tierra, salió un bote tripulado por el personal de la compañía de Mar, el cual transportó los víveres, desembarcándolos en el muelle. Se embarcaron algunos soldados enfermos.

Los hombres de la compañía de Mar tomaron el té en la playa Suant con los kabileños, los cuales les han dicho que pueden desembarcar cuantas veces lo deseen llevando banderas blancas.

El capitán del regimiento de Isabel II don Alejandro Fernández, que dirigió la defensa de la posición de Tinayast, ha solicitado la cruz de San Fernando para el sargento Ovejero, que mandaba las fuerzas de la avanzada de dicha posición.

El kaid Dris el Riff estuvo en el zoco El Arbáa del Harag conferenciando con los jefes de las fracciones de Beni Buyahi no ses medidas aún.

Se ha quedado en que el domingo irán a la llanura del Garé los habitantes de unas 800 «jaimas» que se han sometido a la autoridad del jalfía.

El «gum» que manda el capitán Muñoz y Rocatallada se reunirá a la zafia de Dar Dris, a las órdenes del kaid Riff.

Parece que en diversas kábilas han sido leídas cartas de los representantes jalfíanos, que han sido muy bien acogidas.

Se dice que en breve acatarán la autoridad del Maghzen los kabileños de Beni Tuzin, Buyahi y M'Talza.

La influencia de Muley Hafid con los beniurriagués

Melilla, 23.—Continúa la expectación ante la noticia de la sumisión del cabecilla de la rebelión de Julio. Los que viven aquí desde hace muchos años, cuando la población estaba encerrada en los estrechos límites de la fortaleza y no se extendía nuestro dominio sino hasta la línea de los fuertes; los que, en fin, conocen en sus detalles la historia contemporánea del Rif, al saber que Muley Hafid estaba en Málaga y que con él conferenciaba el alto comisario apenas los emisarios de Abd-el-Krim iban al Peñón de Vélez en solicitud de arreglo entre éste y España, conceden una extraordinaria importancia a esta intervención.

Una personalidad muy enterada de los asuntos marroquíes, ha declarado que aunque Muley Hafid ya no es nada políticamente en Marruecos conserva aún un alto prestigio entre muchos moros.

Tiene una decisiva influencia religiosa y es considerado como un hombre cultísimo. Sin embargo, antes de su renuncia al Trono, cuando lo era todo, cuando sus mandatos no admitían discusión posible, no pudo extender su dominio al Rif. «El Rif es el hueso de Marruecos», le ha podido oír en varias ocasiones. Y lo decía recordando tristemente la época de su tiránico dominio en el Magreb.

¿Pero acaso de aquella época no existe entre los beniurriagués un recuerdo de gratitud hacia el ex sultán? Dominaba el Roghi, pretendiente al Trono. De su poder en el Rif no hay por qué hablar. Los hechos están recientes. Dominó a Beni-Urriagué; pero hubo un momento en que se manifestó el espíritu de rebeldía de la kábilá, y a pesar de esa independencia ante el sultán, pidieron socorro a Muley Hafid, y éste lo prestó. ¿No quedará, pues, recuerdo de todo esto? La intervención de Muley Hafid sí, como se dice, es cierta, tiene una gran importancia para entrar en camino de resolver la guerra.

De Tetuán

Burguete conferencia con el jalfía y el gran visir.—Absoluta reserva.—Castro Girona y Zugasti conferencia con el Raisuni

Tetuán, 23.—El alto comisario ha continuado hoy celebrando algunas interesantes conferencias, que se consideran, en parte, relacionadas con las negociaciones para la sumisión de Abd-el-Krim y del Raisuni.

Propónese el general Burguete visitar al jalfía y conferenciar con el gran visir, acaso para acordar la forma en que se han de llevar las negociaciones con el jefe de Beni Urriagué.

En Tetuán, como en Ceuta y Larache, han despertado extraordinario interés las noticias que han circulado acerca de tan importante asunto, aunque nada, en realidad, se sabe de cierto.

Algunos periodistas han intentado obtener declaraciones del alto comisario. Pero éste guarda una gran reserva, limitándose a confirmar lo que ya manifestó en Málaga.

Tampoco se tienen aún noticias concretas de la conferencia celebrada por el general Castro Girona y el Sr. Zugasti con el Raisuni. Se espera que el resultado sea satisfactorio.

Otro atentado social

Bilbao, 23.—En las proximidades de Erandio se ha hallado el cadáver del obrero Ambrosio Embeita.

Se cree que ha sido víctima de un atentado social, pues hace unos días recibió un anónimo amenazándole de muerte por ser esquirol de la fábrica propiedad de los señores De Mugaia.

La Policía practica pesquisas para descubrir a los autores.



Advertisement for HIPOFOSFITOS SALUD, featuring text about health benefits and a small illustration of a person.

de sus proyectos y le pidió autorización para ponerlos en práctica.

Se sabe que el personaje a quien nos referimos aceptó cuanto pudiera significar un beneficio para España; pero no quiso resolver nada en concreto sin conocer el pensamiento del ministro de Estado.

Muley Hafid conferenció con el Sr. González Hontoria, que era a la sazón el titular del referido departamento, y cuentan que hubo de excusarse hasta conocer la opinión del alto comisario, en quien radicaba la confianza del Gobierno para gestionar el rescate de los cautivos.

Consultado el Sr. Berenguer, emitió un informe desfavorable. Se opuso terminantemente a la intervención de Muley Hafid, por considerarla inútil y hasta contraproducente.

Muley Hafid aplazó su proyecto para plantearlo en mejor ocasión, por lo visto, puesto que ahora se ha dirigido al Sr. Burguete, significándole su deseo y haciendo de paso grandes protestas de su amor a España.

El Sr. Burguete, al conocer el ofrecimiento de Muley Hafid, sin consultar previamente al Gobierno, según parece, ha conferenciado con el ex sultán para tratar de estos asuntos.

Lo que parece cierto, sobre todo, es que la intervención de Muley Hafid se refiere exclusivamente al rescate de los cautivos, y no guarda relación directa ni indirecta con las condiciones en que Abd-el-Krim ha de someterse a España.

Un telegrama de Burguete

A pesar de cuanto el Gobierno ha venido diciendo estos días, el alto comisario insistió en sus afirmaciones de que muy pronto se llegará a la paz con Abd-el-Krim y al rescate de los prisioneros.

Así se lo dice en un telegrama al diputado Sr. Serradell, que también ha trabajado por el rescate de los cautivos.

Las buenas impresiones que deja traslucir el alto comisario en su telegrama fueron ser el tema de todos los comentarios en los círculos políticos.

La parte de anoche

Sin novedad

El alto comisario de España en Marruecos, desde Tetuán, participa a este ministerio lo siguiente:

«Sin novedad en todo el territorio.»

Un artículo de Muley Hafid

El ex sultán no volverá a Marruecos

Málaga, 23.—«El Cronista» publica en su edición de hoy, firmado por Muley Hafid, un artículo contestando a otro que publicó «Le Journal», en el que pretendía justificar el secuestro de la familia y la confiscación de los bienes del ex sultán.

Decía «Le Journal» que tal determinación se debió a la gente que rodeaba a Muley Hafid, y aconsejaba a éste que volviera al Marruecos francés, donde sería respetado.

Dice Muley Hafid en su artículo: «Es lamentable y doloroso que el fuerte caiga sobre el débil.

Son infundadas las consideraciones legales que se han expuesto para realizar el secuestro de mi familia y confiscación de mi patrimonio.

Agradezco el interés que se toma el cronista de «Le Journal» en el sentido de que vuelva a Marruecos. Francia es responsable exclusiva del secuestro de mis bienes, porque un país sometido no puede obrar por sí propio, sino que ha de consultar previamente con el país protector.

No existe ninguna ley que autorice tal hecho, a no ser que se haya promulgado una ley nueva para mí, y de existir, seguramente que no sería de procedencia musulmana.

Estoy seguro de que Poincaré aprecia la razón que me asiste; pero eso no implica para que desde la presidencia del Consejo de ministros piense de distinta manera.

Lamento que en la zona francesa haya frecuentes agitaciones.

Resulta verdaderamente extraño que se me inste a que vuelva a mi país con mi familia, pues es notoria anomalía que se me mande a residir en un determinado sitio obligadamente.

Nunca se ha visto que un rey abdicado vuelva a su país para someterse a los que antes eran sus subordinados.

«Olvida acaso el cronista de «Le Journal» que la lucha de las naciones fué debida a la falta de libertad de los hombres?

¿Es que este derecho no pueden gozarlo los musulmanes?»

Muley Hafid prosigue su artículo, diciendo: «No volveré a Marruecos a no ser que haya rendido tributo a la muerte.

No es posible que obre de otro modo. Estimo que no es humano ni piadoso que nadie se complazca ni congratule con la desgracia ajena, y menos aún siendo causa de ella, ni concepto saludable para el espíritu un ambiente que mata las bondades del corazón. Si están en la creencia de que regresando yo a Marruecos se restablecerá la tranquilidad, lamento que ésta se encuentre siempre perturbada, porque yo no he de volver nunca a aquella zona, a no ser cuando mi cuerpo, sin vida, haya rendido su tributo a la muerte.

No es posible en mi otra decisión después de todo lo ocurrido.

El Sr. Besaruchain decidió no volver a Tánger por haber perdido, ahogados en el mar, a dos hijos. ¿Cómo podría yo volver al lugar en donde han sido ahogados todos los míos?»

¿Habrá más conferencias?

Lo que se asegura

Málaga, 23.—Continúa habiéndose de la entrevista del alto comisario con Muley Hafid y de los preliminares de ésta. Parece que la entrevista entre ambas personas fué preparada por la baronesa de Alcábal, que llegó a Málaga hace diez días y celebró varias conversaciones con el ex sultán, hasta llegar a un acuerdo, momento en el cual se

ya ha firmado varias corridas para este novillero.

Este diestro hizo su aprendizaje en Méjico, donde debutó en 1919, torando aquel año 14 corridas. Al año siguiente toró 32, y el pasado año toró en aquella República y sus Estados 46 corridas de toros. Lo que significa que este diestro ya tiene personificación taurina en Méjico.

Hoy hará su presentación en la plaza de toros de Vista Alegre, en cuya corrida alternará con Sánchez Torres y José Flores, lidiando reses de Lorente, y en esta corrida es donde podremos ver confinados los enormes triunfos de este torero, que, según la Prensa mejicana, ocupará uno de los lugares preferentes en la próxima temporada.

—El excelente matador Manuel Sagasti, que tan buena impresión dejó en Madrid el día de su debut, ha firmado con la empresa valenciana dos corridas, siendo la primera hoy domingo y alternando con Chaves y Angellillo de Triana; en Burdeos (Francia) torará el próximo 1 de Octubre; el 6 y 7, en Algeles; además, está en tratos con las Empresas de Barcelona para dos corridas y para una con las de Málaga y Zaragoza.

Ha nombrado apoderado a D. José Conesa, Latoneros, 2.

Rosario Olmos

El notable diestro valenciano, que tan brillante campaña lleva hecha esta temporada, continúa mejorando de la lesión sufrida hace pocos días en Albacete. A las fechas perdidas de toroar hay que agregar la de hoy domingo. Olmos volverá a vestir el traje de luces el próximo día 1 de Octubre, habiendo sido nombrado presidente honorario del Club Granero, de Barcelona.

La corrida de Quintanar

El martes, 26, se celebrará la corrida organizada con motivo de la feria de la simpática población.

Como se sabe, contendrán mano a mano los dos «ases» del arte y el valor, Marcial Lalandia y Nacional II, en la lidia de seis preciosos toros de Villamarta.

La animación es extraordinaria, proponiéndose asistir al acontecimiento muchos aficionados madrileños. SANSON

Una ópera de Albéniz

Paris, 23.—En el cartel de las obras que se representarán en la Opera Cómica durante la próxima temporada, figuran la ópera bufa en un acto, de Puccini, «Flanço Schicchi», y la de dos actos titulada «Pepita Jiménez», del famoso compositor español Albéniz.

Liga Española de los Derechos del Hombre

La Liga, contra las quincenas

La Liga Española de los Derechos del Hombre recibió una denuncia, firmada por un detenido en la cárcel de Valencia, en donde se hacía constar que las autoridades gubernativas mantienen en la cárcel largo tiempo, por el sistema de las quincenas, a numerosos individuos; que sobre la inhumanidad que significa imponer una segunda, o tercera o cuarta quincena a quien por estar en la cárcel no ha podido incurrir en falta que justifique la reiteración de los arrestos, ocurre además que algunos señores, prevalidos de su cargo, hacen un comercio escandaloso con los quincenarios, el cual consiste en negarse a cobrarles las multas para constituirse en arresto y después concederles la libertad mediante un precio que en ocasiones alcanza a 500 pesetas.

En vista de los términos concretos de la denuncia, la Liga Española de los Derechos del Hombre se dirigió al presidente del Consejo de ministros, al fiscal del Tribunal Supremo, al ministro de la Gobernación, al director general de Orden público y al gobernador civil de Valencia, dándoles traslado de la información recibida.

El gobernador civil de Valencia, ante la gravedad de estos hechos, llamó al denunciante, Vicente Bonet, a quien, después de oírle, mandó poner en libertad, porque, en efecto, estaba detenido indebidamente, y pasó el correspondiente tanto de culpa al Juzgado contra los autores de la detención, acordando a la vez instruir el oportuno expediente gubernativo para depurar todos los extremos de la denuncia.

Como lo ocurrido en Valencia es una prueba de la desorganización de ciertos servicios y evidencia la necesidad de que cese el régimen represivo de las quincenas, la Liga Española de los Derechos del Hombre asordó reiterar públicamente su protesta frente a dichos procedimientos, felicitando de paso al gobernador civil de Valencia, Sr. Ormaechea, por la rectitud con que ha procedido.

«LA TRAGEDIA DEL CUOTA», (UNA ESCUELA DE CIUDADANOS)

Sensacional obra de nuestro compañero F. HERNANDEZ MIR

¿Quieres, lector amigo, vivir durante algunas horas la guerra de Marruecos?

¿Quieres enterarte de los rigores con que el soldado lucha?

¿Quieres verte en el campamento, en el campo de batalla, en el bloque, en el hospital...?

¿Quieres conocer los efectos que la realidad obra en el individuo de cualquier clase social cuando, sin distinción, se cumple el deber de servir a la patria con las armas?

¿Quieres saber muchas verdades, más o menos amargas?

¿Si? Pues lee «La tragedia del cuota!» De lo contrario, esto es, si estás bien avenido con la rutina ambiente, no te tomes la molestia de cortar las hojas de este libro. De venta en la EDITORIAL PUBYO en todas las librerías al precio de 3,50 pes.

Los ladrones asaltan una imprenta

En pleno día, a las tres y cuarto de la tarde, en calle tan importante y frecuentada como lo es la de Fuencarral, ocurrió ayer un suceso vergonzoso, que deja en muy mal lugar a las autoridades encargadas de custodiar las personas y la propiedad.

A la hora en que escribimos estas cuartillas en la Dirección general de Orden público no han querido facilitar a la Prensa la menor noticia.

Quien más nos dijo sobre el suceso, fue que tenía noticia del escandaloso atraco por haberlo leído en la Prensa.

Suponemos que esta reserva impropiciada tendrá como finalidad el pronto esclarecimiento del hecho.

Porque si no...

Cómo ocurrió el hecho.—Uno que pide trabajo.—La sorpresa del administrador.—Tenemos hambre.—Queremos más dinero.—Le atan, le amordazan, inutilizan el teléfono y desaparecen

La Sociedad anónima Gráficas Reunidas tiene establecidos sus talleres en la calle de Fuencarral, 137. El consejero director se llama D. Bernardo Rodríguez Gutiérrez, y al frente de los talleres figura como administrador D. Francisco Pérez Romero, que cuenta treinta y cuatro años.

Ayer tarde, como sábado, el Sr. Pérez Romero se encontraba en su despacho a las tres de la tarde, disponiéndose a efectuar el pago de los jornales devengados por los obreros durante la semana.

Serían las tres y cuarto cuando el administrador de la imprenta se encontraba en su despacho, acompañado del jefe de los talleres, llamado Frutos Navas. En aquel momento apareció en el despacho un joven, vestido modestamente, que llevaba en la mano una boina.

El joven solicitó del administrador trabajo como minervista.

A la petición del recién llegado, contestó el Sr. Pérez Romero diciendo que en el momento no había plaza disponible.

Salió del despacho el jefe de talleres, señor Navas, y poco después le abandonó también el demandante desconocido, y entonces el administrador se entregó de nuevo a su trabajo de preparar la nómina.

No habían transcurrido diez minutos cuando el Sr. Pérez Romero se vio interrumpido, y al levantar la vista vió que cuatro sujetos, pistola en mano, le apuntaban amenazantes, y uno de ellos decía:

«Ya sabemos que tienes dinero; hoy es sábado y debes pagar a los operarios.»

Los tiempos están muy malos; tenemos hambre. Necesitamos que nos entregues todo el dinero que tengas; pero pronto.

Además, no grites, porque tu vida peligra. Pensó hacer resistencia; pero comprendió que era inútil.

Cerca de él, en el suelo, tenía un saquito repleto de plata, que entregó a los desconocidos.

Manifestaron ellos que no era suficiente aquel dinero, y mientras dos de ellos le sujetaban y otro cuidaba de las puertas de entrada para no ser sorprendidos, el cuarto se dedicó a registrar el despacho.

Seguidamente dió con un puñado de billetes, sobre los cuales, y a modo de pisapapeles, estaba el reloj del Sr. Pérez Romero. En un cajón había también tres pesetas en plata.

Al saber los ladrones que el reloj y las tres pesetas eran de su propiedad particular, decidieron abandonarlo.

Terminado el registro, uno de ellos salió, llevándose el dinero.

De los que quedaron, uno le amarró al sillón en que estaba sentado, utilizando el cordón de un jersey, y otro le aplicó a la cara una boina impregnada en pez, que quedó perfectamente adherida a la cara y a la barba del Sr. Pérez Romero.

Imposible tuvo que observar el administrador cómo los ladrones cortaban los hilos del teléfono y destrozaban el auricular, saliendo tranquilamente en dirección a la calle.

Pidiendo auxilio.—Los ladrones desaparecen.—Se avisa a las autoridades

Con grandes esfuerzos, el Sr. Pérez Romero pudo desasirse de sus ligaduras y de la mascarilla que se había adherido fuertemente a los pelos de su barba.

Entonces salió de su despacho y apareció en los talleres, quitándose todavía las ligaduras.

En su auxilio acudieron los correctores y otros operarios, quienes al enterarse de lo ocurrido salieron en persecución de los fugitivos; pero ya era tarde, porque los ladrones habían desaparecido sin dejar rastro.

Comunicaron a unos guardias lo ocurrido y éstos rápidamente dieron aviso a la comisaría y al Juzgado de guardia, que lo era el del distrito de Chamberí, a cuya demarcación pertenece la imprenta asaltada.

Acudieron algunos agentes de Policía, que practicaron un minucioso registro, incautándose de la boina utilizada como mascarilla y del cordón con que amarraron al administrador.

Como los policías observaron algunas huellas, telefonaron al gabinete de Identificación de la Dirección de Orden público, accudiendo el personal del mismo para revelarlas.

Declaran ante el juez el atraco, el director y varios operarios.—Lo robado asciende a 3.500 pesetas. Cómo vestían los atacadores

Ante el Juzgado de guardia, compuesto por el juez D. Zoilo Rodríguez Porro y el secretario D. Antonio Aguilar, comparecieron anoche el administrador, D. Francisco Pérez Romero; el consejero director, don Bernardo Rodríguez Gutiérrez, y varios obreros de la imprenta.

El Sr. Pérez Romero refirió al juez los

hechos en forma análoga a como los hemos relatado, añadiendo sólo la forma en que en el momento del atraco vestían los ladrones y que el total de lo robado asciende a 3.500 pesetas.

Según el declarante, dos de ellos vestían traje de mecánico, uno de kaki y otro con blusa de listas negras y fondo gris.

Tres llevaban boina y uno gorra de visera.

Manifestó también que, sin duda, los malhechores tenían conocimiento perfecto de las costumbres de la casa y seguridad en el golpe, por cuanto sólo los sábados, y precisamente de tres a cuatro de la tarde, puede tenerse la seguridad de que hay dinero en la caja, pues tal es la costumbre seguida y era la hora en que se hace el pago de jornales.

D. Bernardo Rodríguez declaró después que tenía absoluta confianza en el administrador, que llevaba a su servicio varios años.

Los diversos obreros que comparecieron declararon, unos, que habían visto entrar a los cuatro individuos en la Caja, y otros, que los habían visto salir; pero sin que ninguno de ellos sospechase lo que ocurría.

Trabajos policíacos

Dadas las increíbles reservas que la Policía ha guardado respecto al suceso, es punto menos que imposible saber las gestiones practicadas; pero, sin embargo, sabemos que además de la obtención de huellas, el personal afecto a la Comisaría del distrito de Chamberí y una sección de la brigada de anarquismo y asuntos sociales trabaja sin descanso buscando una pista, que hasta ahora no han logrado obtener.

Al conocerse los detalles del atraco, la Dirección de Orden Público envió una circular telefónica a las Comisarias e Inspecciones de vigilancia de las estaciones interesando la captura de los desconocidos.

El conflicto teatral

Nombramiento de un Comité

Las Juntas directivas de la Sociedad de Autores españoles y del Sindicato de Actores han acordado nombrar un Comité ejecutivo, compuesto de varios individuos de cada una, el cual estudiará aquellos procedimientos que consideren más rápidos y eficaces para la resolución del actual conflicto. El presidente de la Sociedad de Autores queda facultado para cursar las órdenes que se juzguen precisas.

Un telegrama de los empresarios del Norte y otro del presidente de la Sociedad de Autores

Al telegrama que del presidente de la Asociación de empresarios del Norte se ha recibido, y que dice lo siguiente: «Junta general Asociación empresarios Norte España estima como propio el criterio de la Sociedad Española de Empresarios de espectáculos, sobre necesidad resolver crisis teatral y considera preciso obtener de usted que manifieste si Sociedad Autores mantiene boicot que impide iniciar gestiones encaminadas solución cuestiones pendientes, considera esta Asociación preciso conocer criterio Sociedad Autores dentro mes actual para llevar a efecto acuerdo adoptado de sumarse íntegramente a dicha Sociedad española.—Presidente, Diestro.» han contestado lo siguiente autores y actores: «José Diestro.—Teatro Arriaga.—Bilbao.—Boicot a teatros Fraga no fue caprichoso, y esta Sociedad no puede modificar sus decisiones mientras no desaparezcan causas que las motivaron y que ella no originó. Nos interesa repetir que estamos dispuestos a resolver problemas dentro de la mayor cordialidad.—Presidente Sociedad Autores, Arniche.»

La Sociedad de Autores y el Sindicato de Actores desean hacer constar que están animados de los mejores deseos para llegar a la solución rápida del conflicto y que el boicot subsiste solamente para los teatros que explota el Sr. Fraga, cuya actitud, de todos conocida, ha motivado la situación actual, que todos lamentamos.

Cuidado con Paulina!

Don José Landeira, domiciliado en la calle de la Palma, 41 y 43, admitió como doméstica a una joven que dijo llamarse María Martínez.

El Sr. Landeira tiene enferma a su señora, por cuya causa la muchacha pudo andar libremente por las habitaciones sin ser fiscalizada.

A la media hora de haber entrado la nueva criada en la casa, el dueño notó que ésta había desaparecido.

Rápidamente hizo un recuento de sus objetos en los muebles y notó la falta de un reloj de oro, unos pendientes de brillantes y una cartera con dinero.

Rápidamente salió a la calle, y después de varias investigaciones pudo averiguar que la muchacha había estado hablando en la plaza del Dos de Mayo con un hombre y una mujer, que todavía permanecían allí parados.

Requirió el auxilio de un guardia y los mandó detener. En la comisaría dijo que se llamaba Gregorio Hernández Villaverde, de veintidós años, y la mujer, Carmen Blanco del Río, de veinticinco. El primero vive en Meléndez Valdés, 8, y la mujer en la de Bascones, 1 (Tetuán de las Victorias).

La doméstica fue detenida en una casa de comidas de la calle de la Palma. Se llama Paulina Pinillas Pérez, de diecisiete años, y vive en casa de Carmen.

En la comisaría terminaron por confesar que, valiéndose del mismo procedimiento, habían «operado» en las siguientes casas: San Roque, 8; Palafox, 6; Pizarro, 24; Molino de Viento, 23; Palma, 9 y 11; travesía de la Parada, 8; Minas 12; Santa Margarita, 4 y 6; Leganitos, 4; Montalbán, 4, y muchas más.

Paulina manifestó al comisario que robaba únicamente para proteger a Carmen, que era muy desgraciada.

Fueron puestos los tres a disposición del Juzgado de guardia.



Paseo de la Florida

Del paseo de San Vicente a la glorieta de San Antonio, Barrios de la Montaña y de la Casa de Campo, distrito de Palacio, parroquia de San Antonio de la Florida.

Este paseo frondoso, que lleva el nombre del antiguo real sitio de la Florida, que se encuentra a su final, carece ya del aspecto bucólico que ofrecía en el siglo XVIII cuando bajaban hasta él las laderas de la Montaña del Príncipe Pio y no había edificaciones que turbaran su fondo de verdor hasta llegar a la ermita de San Antonio.

Hoy tiene, ocupando toda su línea derecha, la estación y muelles del ferrocarril del Norte. Grave desacierto fué el de situarla en este lugar. No ya por lo que ha perturbado el paisaje bellísimo de aquella parte de Madrid, sino por las razones más prácticas de la dificultad y molestia para el acceso al interior de la capital, sin más entrada por aquella parte que la empinada cuesta de San Vicente, que si representa incomodidad para el viajero, perjudica, además, la importación de mercancías, aumentando el valor de su acarreo. Lógicamente la estación del Norte, como así llegó a pensarse, debía haber estado situada en la parte alta de Madrid, Cuatro Caminos o Chamberí, desde donde, sin pendientes y por amplias vías, existían tres excelentes entradas en Madrid, como el paseo de Santa Engracia, la calle de Fuencarral y la de San Bernardo, sin contar la facilidad de comunicación con la Castellana y barrio de Salamanca.

Conocemos los motivos por los cuales, en vez de atender al bien general, se atendió a una conveniencia privada. Ya, entre los muchos escándalos financieros que precedieron a la revolución de 1854, figuraba el asunto del trazado del ferrocarril del Norte. El caso es que esa línea ferroviaria, en vez de llegar directamente a Madrid, lo hizo dando un rodeo y pasando por tres posesiones reales: la Casa de Campo, la Florida y la montaña del Príncipe Pio. Mucho se habló, por cierto, de que la Compañía del ferrocarril daba cincuenta mil duros de indemnización a los dueños de las líneas por cada kilómetro de vía que se tendiese en ellas.

La primitiva estación del Norte era un feo edificio, que se destinó, una vez construida la nueva, a oficinas y depósito de mercancías. El domingo 24 de Enero de 1886 prendió fuego aquel caserón y quedó destruido. La primera piedra de la estación actual fué colocada el 24 de Septiembre de 1879, y se inauguró el servicio el 9 de Julio de 1882. Su extensión es de 155 metros de longitud por 21 de fondo, y 14,50 de altura en la nave central. Fué ingeniero director de la obra D. José S. Palacios, y los planos eran de los Sres. Bizarré, Grasset y Ouliac. Vino a costar unos dos millones de pesetas.

Una de las vías de la estación del Norte penetra en un largo túnel, que pasa por debajo del paseo de San Vicente, Campo del Moro, Campo de la Tela y calle de Segovia, donde sale nuevamente a luz y forma la línea de circunvalación que va a las estaciones Imperial o de las Pulgas, Delicias y Mediodía.

La famosa ermita de San Antonio se halla en la glorieta de su nombre, y a este lugar, por lo tanto, corresponde la referencia a ese monumento, tan evocador y tan bello.

PEDRO DE REPIDE

Problemas sociales

LOS OBREROS DEL MANZANARES Solución de la huelga

En el despacho del alcalde, conde del Valle de Suchil, se reunieron nuevamente ayer por la mañana las representaciones patronal y obrera de los trabajos de encauzamiento del Manzanares.

Después de una amplia discusión, que duró hasta cerca de las cuatro de la tarde, el conde del Valle de Suchil logró que ambas partes llegaran a una completa avenencia.

La eficaz intervención del alcalde para resolver esta importante huelga ha sido muy acertada y ha tenido un feliz término, merecedor de aplausos.

Las bases firmadas

Las bases firmadas, y que han puesto término victoriosamente a la huelga que sostienen los obreros de la canalización del Manzanares, dirigidos por la Sociedad de Peones en general, son las siguientes:

«Después del capataz Eustaquio García; destitución, pasando a peón, del subcapataz Ginés; amonestación a varios empleados que se extralimitaron en sus atribuciones para con los obreros, y condición para otros dos capataces de que a la primera queja que tengan de ellos los obreros serán despedidos.

Readmisión de todos los obreros despedidos, no admitiendo a nadie antes que a ellos. Abolición de destajos y tareas.

Los que trabajen dentro del agua en los trabajos de hinea y de inyección, ganarán nueve pesetas, y en la temporada de invierno, desde 1 de Octubre al 31 de Marzo, 9,50.

Los del cauce interior, ocho pesetas, y 50 céntimos de aumento en la referida temporada.

Jornada de ocho horas.

Botas de goma para el agua, de la altura que exijan las condiciones del trabajo, y zapatos de madera para los del hormigón.

En los casos en que, por fuerza mayor, hubiese que trabajar horas extraordinarias, éstas serán abonadas con un 25 por 100 de aumento en todos los trabajos, incluso los muleros.

Los despedidos se harán con una semana de anticipación o indemnización de la misma.

Los pinches ganarán cuatro pesetas. Los metalúrgicos: oficiales, el 8 por 100 de aumento en sus jornales; los ayudantes tendrán 8,50 de jornal, y los peones, 8,30.

Encofradores: 13 pesetas los oficiales y 11,50 los ayudantes.

Los pagos, previo estudio del director, se harán dentro de las horas de trabajo.

Jornal mínimo, 7,50 pesetas.

Reconocimiento de los delegados en las obras.

Abono de la mitad de los jornales perdidos durante la huelga.»

En la Casa del Pueblo

Después de firmadas las bases, la representación de Peones se trasladó a la Casa del Pueblo, donde informó a los trabajadores del éxito obtenido.

EL «LOCK-OUT» DE LA MADERA Nuevas reuniones

Ayer se reunieron las Secciones de Estuchistas y de Ebanistas.

La primera renovó los cargos, resultando elegidos:

Federico Suárez y José Roldán para el Pleno, y Modesto Sánchez y Francisco Sanz para la Sección.

Ya de madrugada comenzó la elección, que se empezó a muy refudamente. Hecho el escrutinio, resultaron elegidos los siguientes:

Antonio Génova y Francisco Sotillo, para el Pleno.

Angel Díez y Lorenzo Calleja, para la Sección.

El accidente de anoche

Al llegar anoche a la estación del Norte el mixto procedente de Irún chocó con el carro trasbordador, no pudiendo el maquinista evitar a tiempo el accidente por no haber podido funcionar el freno automático.

La locomotora del mixto, a consecuencia del choque, se descarriló, sufriendo importantes desperfectos.

Entre los viajeros se produjo gran alarma, pero, afortunadamente, no hubo que lamentar desgracias personales de importancia. Dos viajeros resultaron con lesiones leves, siendo auxiliados por el personal facultativo de guardia.

A causa del accidente sufrió algún entorpecimiento el servicio; pero todo quedó subsanado anoche mismo.

Un guarda jurado mala a una mujer

Un guarda jurado de la estación del Norte, llamado Antonio Cortés Borrás, de veintiocho años, soltero, con domicilio en el paseo de San Vicente, 30, al efectuar la vigilancia de su demarcación sorprendió cerca del depósito de máquinas a dos personas que iban cargadas con unos bultos. El guarda les dió el alto, pero al ver que los sorprendidos echaban a correr supuso que habían cometido algún robo y disparó la carabina al aire, según ha declarado Antonio, pero con tan desgraciado acierto que una de las personas que huían, que era una mujer, cayó al suelo gravemente herida. El proyectil le había atravesado el tórax de parte a parte.

La lesionada fué conducida al Hospital de la Princesa, donde se personó el Juzgado de guardia, que era el de la Universidad, no pudiendo tomar declaración a la mujer por estar privada de conocimiento y en período agónico.

El guarda homicida fué detenido e ingresó en un calabozo del Juzgado.

La infortunada mujer falleció en el Hospital horas después de haber ingresado.

Es necesario que sucesos tan lamentables como éste no se vuelvan a repetir.

El hecho de sorprender a unos desventurados con unos sacos de carbonilla no debe facultar a los guardas para disparar sus carabinas. Otros medios pueden tener para castigar estos hurtos.

Movimiento obrero

Convocatorias

Salud y Cultura.—Hoy, a las ocho de la mañana, en la plaza de España y Glorieta de Quevedo.

Sindicato de la Alimentación.—Este Sindicato convoca a todos sus afiliados a junta general extraordinaria, que se celebrará hoy domingo, a las tres y media de la tarde, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, para tratar del próximo Congreso de la Federación Nacional de dependientes, que se celebrará en Madrid, en Noviembre, y a partir del día 15, y para proceder al nombramiento de delegados al mismo.

Sindicato de la Piel.—Mañana, a las nueve de la noche, en Doctor Fourquet.

Agrupación Socialista Madrileña (Embaladores).—Se ruega encarecidamente a todos los afiliados a este Grupo se pasen por la secretaría número 8 de la Casa del Pueblo mañana lunes, a la salida del trabajo, para un asunto de gran interés.

Sirva esta convocatoria también para todos los simpatizantes de la Sociedad de obreros embaladores a los ideales socialistas.

Escultores-Decoradores.—Hoy, a las diez de la mañana.

Mosos de la Madera. Hoy, a las nueve de la mañana.

Dulce Alianza.—Mañana, a las siete de la tarde.

La fiesta nacional

LOGROÑO

Tercera de feria

Postales taurinas

LOS NERVIOS DE UN PUEBLO

(De nuestro enviado especial)

Logroño, 23.—Pueblo lleno de vida, de nervio, de genio, disimula difícilmente y se contiene pocas veces. El riojano, impulsivo, pronto y sincero, manifiesta sus sentires con franqueza y no sabe disimular sus inclinaciones ni sus gustos; amigo de la sinceridad y de la verdad sin sombras, acaso sea un poco brusco y por eso su juicio parezca exagerado; pero existe en el fondo de sus ideas franqueza, una nobleza que lo dignifica. Hemos de perdonarle, pues, algunas exageraciones en gracia a su buena voluntad y a su sinceridad.

Hoy exageró su indignación en el quinto toro. El toro se picó bien, aunque se creyera otra cosa; tomó cuatro varas y un reflozazo y se le pegó fuerte, tanto, que se le vió agotado, sin poder, en el último tercio. Fué injusto, pues, protestando, el cambio de suerte y más injusto arrojando sobre los banderilleros cáscaras de sandía, por el único delito de ir a cumplir con su deber; los lidiadores no son culpables, y menos responsables, de las equivocaciones del presidente, cuando las hay, que en este caso no las hubo, y es manifiesta injusticia golpearlos al amparo de los tendidos cuando están en grave peligro. Censuro la actitud del público que llenó el ruedo de cáscaras de sandía, arrojadas violentamente contra los banderilleros, haciendo imposible que los toreros pisasen con seguridad la arena, y además no vieron los tres pares que pusieron Eduardo y Lucas, pares superiores; pero aunque censure esta actitud del público, no puedo ser severo en mi censura, porque bien pudo obedecer esta crispatura de sus nervios a lo ocurrido anteriormente. El genio vivo se había desatado contra Sánchez Mejías; los nervios de los riojanos habían estallado antes, y en el estado de excitación que la plaza se encontraba, cualquier pretexto era razón suficiente para que la tormenta estallase y fué en ese toro y contra la presidencia.

La justicia popular, sobradamente defraudada, necesitaba una víctima. Fueron los nervios de un pueblo, el genio vivo de los riojanos.

Sánchez Mejías

Yo he creído siempre que era el torero por excelencia para estas capitales, y no hay ofensa en la apreciación de paladar taurino poco hecho; me explicaré. Poco hecho, porque no ve muchas corridas; público que quiere el torero valiente, bullanguero, nervioso, que dé una impresión violenta de macho, aunque sea falsa; el estoconazo más o menos habil y perfección ninguna, de que ruede el enemigo; público de impresión, que hay muchos en España.

Yo pensé que Mejías era el torero para estos públicos; sus grandes éxitos en esas plazas me afirmaron en la creencia; pero ahora se me ocurre preguntar: ¿Serán verdad esos éxitos? Porque no es Logroño una capital taurina, las fiestas son pocas y aunque llegan aficionados forasteros y algunos locales no es posible que la opinión sea tan unánime y el juicio tan severo. En una palabra, dudo ya de los triunfos de Mejías; se le han protestado todas las faenas, y hasta las dos orejas que cortó se gritaron, al extremo de que el primer día no oyó un aplauso ni salió de la barrera, y el segundo devolvió la oreja y hoy, por último, levantó una colectiva, una general protesta toda su actuación; sus dos toros fueron dos enormes griterías.

Al primero lo muleteó brevemente, muy movido y sin dejarse ver, y alargando el brazo dejó más de media contraria y perpendicular, y en el segundo puso cuatro pares con su estilo teatral y aparatoso, los dos últimos metiendo el toro entre dos caballos; hizo una faena que empezó con tres pases cerrado en las tablas, y siguió por la cara, movido, sin parar, ni pasarse el toro; pero la faena tuvo el aparato de los nervios y la movilidad y se empezó a aplaudir; vino un adorno, que fué una bofetada, que el público no vió, pero que recomendamos al torero que no lo repita, y entró de prisa y con el brazo suelto, dejando media perpendicular y atravesada, que se protestó. Varios intentos entre la general protesta.

Marcial, el artista

Cuando mayor era el escándalo, por haber cambiado el presidente el tercio en el quinto toro, retiró Marcial a los banderilleros. El ruedo estaba lleno de cáscaras de sandía y el escándalo continuaba. Los toreros vacilaban; allí no se podía torear y el público no quería que se torea. Pero salió Marcial, tendió la muleta y vino un natural corriendo la mano, llevando toreado al toro, haciéndole pasar, y otro, ligado con el anterior, tirando del toro, doblando la cintura y sacando el pecho para que el animal lo rozase, y ligado con aquél el tercero, grande, enorme. Los tres pases fueron un tratado completo del toreo al natural, toreo que saboreó el público; el primero acabó su indignación, el segundo le emocionó y lo enardeció el tercero y vino la ovación, que siguió mientras Marcial se retiraba en los pases de pecho, elegantísimos y emocionantes, y en los altos y rodillazos. Fué un triunfo grande acallar al público, dominarlo y maravillar. Acabó el torero con media estocada en las agujas. Fué una gran faena, que no se perdió, porque tuvo el mérito de volver a su cauce las cosas; pero que se estropeó para el torero, que hubiera obtenido en otras circunstancias otro pago.

En el toro anterior, un manso que cojeaba de la mano derecha, lo toreó brevemente para recogerlo, muy cerca y muy artista, y entrándole a matar superiormente.

dejó una gran estocada. Oyó una ovación grande.

El hombre de la desgracia

Pablo Lalanda no tiene suerte en sus lotes. Le vi recientemente en Valladolid tropezar con dos mansos lidiadores, y hoy también tuvo la mala suerte de encontrarse con un manso aplomado, que parecía un marmolillo, en primer lugar, y con un manso descompuerto, que derrotaba alto, se cernía en el engaño y adelantaba, en último. Un toro largo, con mucho cuello, toro de construcción fea, que hizo una pelea mala.

Cerca, valiente y breve estuvo en sus dos toros Pablo. No pudo sacar más partido de ellos, ni hubo lucimiento porque a él no se prestaban los enemigos; pero hubo voluntad y eficacia. ¡Mala suerte! Ya cambiará la racha.

Al primero lo despachó de una estocada y al otro le pinchó cuatro veces arriba y desatabló. Este desarmaba mucho.

Toros y toreros

Se picó bien, se banderilló superiormente y no doy nombres porque todos estuvieron bien, y se corrieron con arte los toros.

Estos, de Veragua, fueron iguales, recargados de carne y excepto el quinto, que hizo una buena pelea de toro bravo, no nos gustó ninguno.

GABIRONDO

FREGENAL DE LA SIERRA.—Maera.—Cogida de Maera

Fregenal de la Sierra, 23.—Con un lleno se ha celebrado la corrida de feria, lidiándose toros del conde de la Corte, que resultaron buenos.

Maera, en el primero, hace quites magníficos. Banderillea colosalmente.

Comienza la faena con dos enormes pases de rodillas, y al dar uno de pecho centésimo es enganchado y volteado aparatadamente. La cogida causa gran impresión en el público.

Angelillo de Triana, que actúa de sobresaliente, despacha al toro de dos medias aceptables.

(De la presidencia dicen que Maera sufre conmoción, un puntazo en la ingle y varetazos en la rodilla.)

Al segundo lo mata Angelillo superiormente, cortando la oreja.

Mientras se lidia el tercero sale de la enfermería Maera, contra la opinión de los médicos, y oye una ovación enorme.

Hace quites temerarios, enormes, banderillea estupendamente y hace una faena apretadísima, llena de arte y valor, y termina con media superior. (Ovación continuada.)

En el último vuelve a banderillar, entusiasmando al público.

Angelillo pone un buen par, que se ovaciona.

Maera hace una faena de muleta grandiosa, con pases de todas marcas, en pie y de rodillas, cogiendo los pitones y adornándose, entre una ovación enorme.

Termina con un soberano volapé, y se le conceden las dos orejas y el rabo.

ECIJA.—Gallito de Zafra, Pepito Belmonte e Hilacho

Ecija, 23.—Celebróse la segunda corrida de feria, con reses de Conradi, que resultaron regulares.

Gallito de Zafra tuvo una nueva tarde de triunfo.

Toreó superiormente con el capote; ejecutó dos emocionantes faenas de muleta, desbrochando arte y valentía, coreándole el público entusiasmado, y salió a estocada por toro. Fue constantemente ovacionado y cortó las orejas.

Pepe Belmonte puso cátedra de torero fino y elegante, arrancando ruidosas palmas en unas verónicas estupendas, en los quites y en las faenas de muleta.

Mutando estuvo decidido y con estilo, otorgándose una oreja.

Hilacho, muy bien en sus dos toros, así lanceando como con la muleta y el estoque, compartiendo con sus compañeros las palmas de la concurrencia, que salió muy satisfecha del resultado de la corrida.

TALAVERA.—Morenito de Zaragoza, Parejito y Boni

Talavera de la Reina, 23.—De los seis novillos de la viuda de Ortega lidiados, cuatro salieron bravos.

Morenito de Zaragoza se acreditó una vez más como torero valiente, obteniendo ruidosas ovaciones con el capote.

Se fogueó a sus dos novillos, y matando estuvo decidido, oyendo muchos aplausos.

Parejito estuvo muy bien en toda la lidia; con la muleta hizo faenas breves, y para matar lo hizo bien, de tres pinchazos y una estocada. En el quinto partió una espada al dar un pinchazo. Cortó una oreja de cada novillo.

Boni, muy trabajador. También escuchó muchos aplausos, tanto toreando como matando.

ALARPADO.—Choni

Alarjado, 23.—Se ha celebrado la corrida de feria, lidiándose ganado de La Morena, que ha resultado aceptable.

Choni de Málaga, único matador, toreó bien de capa y muleta y fué aplaudido matando.

Bregando, bien Casquero y Marianín.

HERRERA DEL PISUERGA.—Vallecana, Cara-Ancha y Prieto

Herrera del Pisuerga, 23.—Toros de Gallego, grandes y mansos.

Vallecana, bien en el primero y superior en su segundo. Fué muy aplaudido.

Cara-Ancha, colosal toreando y matando. Se le ovacionó y cortó orejas.

Prieto, muy bien en sus dos toros, siendo muy aplaudido.

FEMENINAS

Diana Cazadora

La Diana de hoy día, esa diosa campestre de nuestro siglo, esa virgen moderna de los bosques, es digna sucesora de aquella, noble y majestuosa, que Virgilio describe en la Eneida, como dotada de una belleza severa y vigorosa y de un cuerpo de líneas irrepugnables.

Si su chaqueta Norfolk y sus pantalones de sport, que rempazan la corta túnica griega; si sus medias de lana y sus zapatos de cuero, que han sustituido a las sandalias, no permiten apreciar, como en la diosa, la bella textura del cuerpo adquirida en la actividad de los juegos heroicos, por lo menos su andar ágil a través de los campos, su destreza en el manejo del fusil, su seguridad en la puntería, demuestra plenamente que este género de mujer ultramoderna responde más a la clásica belleza que nuestras delicadas antepasadas.

Antes, las damas tan sólo tomaban parte en la caza a caballo, en aquellas cacerías que no eran más que un alarde de fastuosa exhibición. El lujo de los trajes de los cazadores, las magníficas jaurías, el pintoresco sonido de los cuernos de caza, que con sus diferentes tocatas, consagradas por la costumbre, anunciaban los incidentes de la persecución al ciervo; estos y otros análogos eran los atractivos que servían de aliciente a las Dianas de antaño.

Pero hoy ya no. La cazadora moderna abomina de aquellos trajes rígidos de corpiño ceñido y amplísima falda, de los encajes, plumas y demás perfiles embarazosos que usaban para ir de caza nuestras abuelas, y tampoco entienden este deporte del mismo modo que las frágiles Artemisas de los últimos siglos pasados. Su concepto viril de la caza



responde mejor al que tenían los antiguos griegos y que de modo tan maravilloso supieron personificar en la obra escultórica «Diana Cazadora» que se exhibe en el Museo del Louvre. Como la Diana de los tiempos heroicos, la del siglo XX, sana y briosa, con su sencillo a la par que elegante atavío, el fusil y la cartuchera, equivalentes al arco y al carcaj, y acompañada de un setter, en sustitución de la cierva de la diosa, sabe sentir en toda su plenitud el placer cinegético.

Disfruta de las largas caminatas por la campaña, corriendo campo traviesa, saltando matorreras, salvando riachuelos para buscar, perseguir y alcanzar la presa. Goza luego del reposo merecido en un rincón sombrío de la espesura del bosque, donde respira con deleite la frescura de la vegetación, la pureza del aire del campo, el vaho que despiden la tierra húmeda. Y saborea el placer de la persecución, el goce del riesgo, la satisfacción íntima de su fuerza.

Podríamos decir que Corregio, al interpretar «La caza de Diana», ese magnífico cuadro, en el que la diosa y sus ninfas están representadas, ya corriendo persiguiendo al ciervo o al jabalí, ya descansando junto a un río en medio de los trofeos de caza, ya bañándose en sus aguas cristalinas, parecía haber tenido la visión de un episodio de la caza de una Diana de nuestros días.

Acaso los antifeministas pongan el grito en el cielo al constatar el rápido incremento que va tomando esta nueva afición entre el sexo débil y ante el temor de verle a éste convertirse en fuerte, gracias al deporte cinegético. Mas a éstos se les podría preguntar: ¿Por qué entonces las guerreras y las cazadoras tienen tanto partido en la mitología y en la historia?

¿Es que acaso la túnica griega, el carcaj y las sandalias sientan mejor a la mujer que la cazadora, la cartuchera y las botas altas? ¿Es que se mata menos con un arco y una flecha que con un fusil y un cartucho? ¿Es que un ciervo deja de estar menos muerto porque tenga dentro del cuerpo un dardo, en vez de una bala? O bien, ¿son menos conmovedoras las pérdidas de los tiempos antiguos que las de los modernos cuando yacen en el suelo con la pechuga tinta en sangre?

Calmaos, pues, lectores, que si vuestras protestas provienen del temor de que la mujer se vuelva menos sensible, menos mujer, nada

tenéis que temer, pues la alegría que pueda proporcionaros el matar un pájaro, no impide el que se entereza y hasta vierta algunas lágrimas al recoger su cadáver. Y no porque mata o hiere faisanes y codornices, conejos y liebres, dejará de querer y acariciar a su canario y a su loro, a su gatita y a su perro.

Y, además, he de advertiros también, lectores, para mayor tranquilidad vuestra, que su diosa protectora, la divinidad de la caza, la virgen de los bosques, Diana, la de aspecto varonil, amó con pasión ardiente a Endimión y llegó a tener, no sé si con él sólo, pues ya sabéis que los dioses gozaban de ciertos privilegios, más de cincuenta hijos.

LA PRECOSA RIDICULA

CON RUMBO A AMERICA

Don Nicolás María de Ugoiti

El martes embarcará en el vapor *Almanzora*, de la Mala Real Inglesa, que zarpa de Lisboa con rumbo a Buenos Aires, D. Nicolás María de Ugoiti, acompañado de su esposa.

Es propósito del Sr. Ugoiti regresar a España a fin de año.

LA POLITICA

Se permite blasfemar

Vaga y confusamente habla traído el telegrafo una breve referencia de la última sesión del Ayuntamiento de Barcelona. La Prensa de aquella ciudad nos da más amplios y autorizados informes. Constituyen una nota política demasiado estridente para que no la hagamos llegar al entendimiento y al corazón de los españoles.

Al Centro autonomista de dependientes del comercio y de la industria, que al diputado Maciá tiene por capitán, le ha ocurrido la felicísima idea de organizar para el 22 del mes próximo un acto de afirmación nacionalista, consistente en recoger de los ciudadanos, entidades, particulares y Corporaciones públicas catalanas la adhesión a una declaración nacionalista, que los promotores han formulado en términos semejantes:

«Nosotros, que representamos la voluntad del pueblo... Proclamamos el hecho de Cataluña-nación; Reclamamos su derecho a registrarse por Gobierno propio; Declaramos la voluntad de nuestro pueblo de ayudar a la inmediata constitución de este Gobierno, que conducirá la Nación Catalana a cumplir su destino en la historia de los pueblos.» Y los organizadores se han dirigido al Ayuntamiento de Barcelona pidiéndole su adhesión.

La mayoría regionalista ha recogido el espíritu de la proposición propinándolo en una cápsula como el aceite de ricino, para que no repugne, y siguiendo su costumbre de pastelear que tanto indigna al Sr. Maciá y a sus horteras. La cápsula es otra proposición en la cual, más suavemente, se evoca el lejano recuerdo de que también los regionalistas anhelan el derecho a que Cataluña se gobierne a sí misma.

Sabida es la afición de los catalanistas a jugar a los Parlamentos (diganlo el Ayuntamiento y la Mancomunidad). No han desaprovechado la coyuntura, y a partir de la proposición, el Concejo barcelonés se entregó a un pintoresco y escabroso, bien que harto dilatadísimo debate, en que hubo de todo.

Contra el federalismo español del Sr. Rocha y el autonomismo español del barón de Viver se oyeron cosas de este calibre: Maynés (amigo de Cambó y de la Liga): El hecho de Cataluña-nación está, como la existencia de Dios, por encima de la voluntad de los hombres.

Otro élid recuerda a Rovira: No conozco un caso fuera de Cataluña en que el «leader» nacionalista haya colaborado con el Gobierno opositor de su nación.

Massot (acción nacionalista): Cataluña es la única patria de los catalanes; España es solamente el Estado.

Barón de Viver (de la Unión Monárquica): Soy autonomista, pero dentro de España. Esa proposición es un «pasteleo», y su señoría, Sr. Bremón, que la apoya, sin valor para echarse a la calle, es un cobarde...

El Sr. Bremón: ¡Pero nacionalista! Junyent (tradicionalista): La idealidad de Cataluña es la Unión Ibérica con sólo las limitaciones de los lazos interregionales.

El Sr. Rocha: ¡Sois separatistas! El Sr. Maynés (de la Liga): No; pero no lo puedo afirmar no lo sea en el porvenir! No faltó quien, manteniendo un práctico punto de vista, calificó todo eso de inoportuno, «cuando Cataluña—dijo—quiere acudir a la Bolsa de las provincias españolas para que favorezca la futura Exposición...»

Por fin, el barón de Viver presentó una proposición proclamando que debería reconocerse la autonomía de Cataluña siempre que no debilita la unidad española. Veintiséis concejales (contra once) votaron por que se debilita esa unidad; los mismos que aprobaron el «pasteo» de la mayoría regionalista.

Algunos de los que ayer conocieron esos detalles se indignaban y tronaban contra el Gobierno que consentía tales ataques a la nacionalidad española en actos públicos del segundo Ayuntamiento de España.

Sin duda que tal indignación no sería hija de la sorpresa. Lo que ahora quieren hacer los horteras que a Maciá tienen por capitán, lo hicieron Prat de la Riba, Cambó, Puig, etcétera, cuando engañaron a Salmerón con aquella gran farsa de la Solidaridad catalana, cuya reposición en el cartel se pretende para el 22 de Octubre. Y cuanto proclaman los «saltatuberos» de ahora lo desarrolló, divulgó y encarnó en sus libros Prat de la Riba, fundador de la Liga Regionalista.

Lo que ocurre es que los discípulos de Prat, desviando la trayectoria del apóstol, se fueron rectos como una bala al cajón del pan del Estado español, y los que ahora truenan contra la paciente y ubérrima vaca opositora, no han alcanzado todavía a ponerse a tiro del susodicho cajón.

Todo se andará y entonces los almogávares de la Boquería confesarán, como los de la Liga, que es un cuento tártaro aquello de haber señalado con sus dedos, tintos en la propia sangre de Wifredo el Velloso, las cuatro barras de la libertad nacionatera.

Un nuevo resorte

Fracasada la maniobra que anhelaba regalarmos otro Gobierno heterogéneo, el romanismo, o la parte de él más autorizada, apeña a un nuevo resorte.

«La Actualidad Financiera», periódico que inspira el marqués de Cortina, publica un artículo declarando «que no debe haber crisis ahora».

Se funda en que al actual Gobierno, fracasada la aludida maniobra, habría de sucederle la concentración de izquierdas, y mientras el actual Gabinete va solucionando, mal que bien, los conflictos, ninguna solución ofrecen los sucesores más que la reforma constitucional...

Partiendo de tal supuesto, el periódico romanista discurre así:

«En España, y sin exigir el cambio constitucional, han venido de la República a la Monarquía muchos hombres de inmenso valer, durante el reinado de Alfonso XII y en la Regencia, y no vemos razón alguna para que los reformistas, por muy valiosos y deseables que se considere su cooperación en el Gobierno, exijan un cambio de pauta. Pero, en fin, opínese lo que se quiera, lo que no nos parece aventurado suponer es que la Corona, que ha dado muestras tan repetidas e inequívocas de buen juicio y sagacidad, no provocará el ensayo, y que cuando son tantos los problemas que acechan y entorpecen la acción gubernativa, con lo social sobre el tapete, con el Estado a las puertas de la bancarrota; con la sangría suelta de África; olvidado y ausente en civiles y militares el principio de subordinación y disciplina, se decida el Poder moderador a inutilizar un instrumento de Gobierno con el que puede trampear, para dar el Poder a los que no le ofrecen un solo remedio nuevo para estos males y calamidades que afligen al país; pero que, en cambio, le presentan un peligro nuevo y bien grave. En España, ya se sabe que es cosa seria el juguetear con el artículo 17, y no es oportuno ponerse ahora frente a las gentes de orden.»

El ministro de la Gobernación

Ayer marchó a Benabarre el ministro de la Gobernación.

Regresará inmediatamente a Madrid.

Los funcionarios del Trabajo

El ministro del Trabajo ha manifestado que el próximo día 30 se considerarán caducados todos los permisos y licencias que disfruta el personal de su departamento, y que a partir del 1 de Octubre se aplicará el reglamento con todo rigor.

El Sr. Calderón se propone evitar que haya muchos funcionarios del ministerio del Trabajo que no acudan a la oficina, y sólo se presentan los días primeros de mes en la Habilitación para cobrar.

El subsecretario de Fomento

Para San Sebastián ha salido el subsecretario de Fomento, Sr. Rodríguez Viguri.

Es éste portador de alguna información de interés para el jefe del Gobierno.

RINA SANGRIENTA EN ARAVACA

Dos heridos graves

A la entrada del pueblo de Aravaca, junto a la cuneta del camino, fué inesperadamente acometido a puñaladas por Félix Sierra Vilá saviel, de treinta y tres años, labrador, otro individuo llamado Matías Ruiz López, de treinta y seis años, panadero, el cual, como todas las noches, se dirigía a pie por la carretera a la estación para tomar el tren y venir a trabajar a Madrid a una tahona del Puente de Vallecas.

Según parece, Félix y su mujer estaban escondidos en la carretera, y cuando pasó Matías, Ignacia, la mujer, le dijo al marido: —Vamos ahora con él!

Y Félix, rápido, le dió las cuchilladas en la espalda; Matías se defendió con el palo, y luchando ya los tres cayeron al suelo, donde la reyerta continuó hasta la llegada de un coche de viajeros que procedía de Pozuelo.

El doctor Jiménez Carrasco, profesor de la Casa de socorro sucursal de Palacio, que casualmente era uno de los viajeros, se apresuró a reconocer y auxiliar a Matías, cuyo estado era gravísimo. En el mismo coche fué conducido al Ayuntamiento, en uno de cuyos salones fué efectuada la cura al herido, que presentaba una herida incisa penetrante en la región escapular derecha, otra en la escapular izquierda, otra en el vientre, otra en el muslo izquierdo, otras dos en la región deltoidea izquierda, otras dos en el brazo izquierdo, cinco en la región del cuello, otra en la oreja izquierda, otra contusa en la región superciliar derecha, y otra, con fractura del cartilago central de la nariz.

El agresor también estaba herido. Tenía una extensa herida contusa en la región temporoparietal izquierda, y otras dos de igual clase en el occipital, de pronóstico grave, que le causó su rival con un palo.

Ambos heridos fueron trasladados al Hospital de la Princesa.

El motivo de la riña parece ser fueron resentimientos nacidos de una cuestión que tuvieron las respectivas mujeres de ambos, y nada hubiera pasado si la mujer de Félix, llamada Ignacia Panticosa, no hubiera incitado a su marido para salir a buscar a Matías.

Ignacia, que fué detenida, ingresó en la Cárcel, a disposición del Juzgado correspondiente, después de declarar, como los heridos, ante el juez municipal suplente, D. Juan Sánchez, y el secretario, D. Vicente Pérez.

En últimas oposiciones obtuvo 70 plazas, entre ellas, números 1 y 2. En 1.º Octubre empezamos curso para oposiciones año próximo. Grupos mañana y tarde.—Matricula: De diez a once y media mañana y de siete a ocho noche.—Informes a provincias remitiendo sellos.

NOTICIAS

Velada artística.—Mañana lunes, a las nueve de la noche, se celebrará una velada teatral en el Salón Luminoso de Cuatro Caminos, poniéndose en escena «El caudal de los hijos» y «La mujer de su casa».

El acto está organizado por el aficionado Casellas, y en él interviene la Juventud Literaria, que dirige el joven profesor Sr. Bacamonde.

A dicho acto están invitados todos los Centros culturales y Sociedades artísticas de la barriada.

Cultos evangélicos.—A las once de la mañana y a las seis de la tarde, cultos públicos en la iglesia de la calle de Beneficencia. La predicación está a cargo de D. Fernando Cabrera.

Festejos de Vallehermoso.—Mañana lunes, a las cinco de la tarde, gran concierto por la Banda municipal, en la calle de Galileo, esquina a Fernando el Católico.

«La Canción Popular»

«Maldito Tango», creación de Luisa Vila. «El bolsillo» y «El manguito», creación «Chelito», éxitos Maravillas. Una peseta. Fuencarral, 13.

Centro Segoviano.—Habiendo adquirido este Centro para su domicilio social el piso segundo del Palacio de la Música, cuya inauguración tendrá lugar en breve, ruega a los segovianos residentes en Madrid que deseen ingresar en concepto de socios de número, lo verifiquen antes del 15 de Octubre próximo, hasta cuya fecha queda suprimida la cuota de entrada.

Dr. Balaguer. Vacuna, 3 a 5. Preciados, 25.

En la tenencia de alcaldía del distrito del Hospital (Cabeza, 9, se encuentra depositado un bolsillo de señora que contiene algunas monedas de plata, a disposición de la que justifique su pertenencia.

La marca Budapest TUNGSRAM, lámpara de 112 watio, significa el máximo de luz y el mínimo de gasto.

DEPORTES

BALOMPIE

En Fredrihsstad jugaron los equipos nacionales de Dinamarca y Noruega, empatando a tres tantos.

La Federación Gallega ha nombrado la siguiente directiva: Por el Real Vigo, Camilo Bernádez, presidente, y Angel Bernádez, tesorero; por Fortuna, Julio Villar, secretario, y Angel Casal, vocal, y por el Unión Sporting Guillermo Hernaez.

Se ha restablecido la paz entre las dos Federaciones italianas, fusionándose en una sola que presidirá el doctor Lombardi.

En Capetown, el Transvaal ha ganado la copa Currie, derrotando al Western Province y al Natal. La copa Currie se disputa entre todas las colonias sudafricanas.

PUGILATO

Dempsey combatirá en Europa. Jack Kearns, el renombrado representante del campeón mundial de todas las categorías, ha hecho saber que Dempsey vendrá a Europa en el próximo invierno.

Entre otros combates, sostendrá uno de revancha con Carpenter, luego de haberse puesto frente a Beckfeld, en Londres.

NOTICIERO

Nueva directiva. La Sociedad Fortuna Sport, en Junta general, ha acordado por unanimidad la siguiente Junta directiva:

Presidente, D. Apolinar Conzalo; secretario, D. Luis Leal; tesorero, D. Mariano de la Calle; vocal, D. Francisco Gutiérrez.

NATACION

Los campeonatos de Castilla. Hoy domingo, a las doce de la mañana, continuarán en la piscina del Club de Natación Atlético las diferentes pruebas de los primeros campeonatos de Castilla.

El resto del programa de este certamen es el siguiente:

Carrera de 100 metros, de espaldas, con fies virajes.

Carrera de 200 metros, estilo libre, con cinco virajes.

Carrera de 250 metros, por equipos.

BOLSA DEL DEPORTISTA

Sociedades que no pueden aceptar. El segundo equipo de la España Deportiva no puede aceptar el partido propuesto por La España F. C., por tener comprometida la fecha que indican.—El capitán, Juan Antonio Sánchez.

—El Victoria F. C. no puede aceptar el partido propuesto por la Recreativa Amistad, tercer equipo, para mañana domingo, por tener la fecha comprometida; pero sí lo puede aceptar el domingo 1 de Octubre, a las tres y media, en el campo del Hospitalillo.—El capitán, A. Domínguez.

Encuentros aceptados. —El X. F. C. (segundo equipo infantil) acepta el partido con el Club Giralda Deportivo en el campo de San Isidro hoy domingo, 24, a las nueve de la mañana.—El capitán, Antonio Lucas.

—El Princesa F. C. acepta el partido propuesto por el Patronato Victoria, segundo equipo, para hoy domingo, a las cuatro y

LA DESNUTRICIÓN PRODUCE ANEMIA, TUBERCULOSIS, ETC.

TOME HISTÓGENO LLOPIS Y TENDRÁ SALUD. DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

LABORATORIO A. LLOPIS - ROSALES, 8. MADRID.



media de la tarde, en el campo de Las Arenas (frente a la Cárcel Modelo).—El capitán, E. Montoya.

—El Moratin Sporting acepta el partido propuesto por el Sporting Valleciano para hoy domingo, a las cinco de la tarde.—El capitán, A. Corbacho.

El ingenio de un timador

Sevilla, 23.—José Abascal atravesaba días pasados una crisis económica que lo tenía hondamente preocupado, y para resolverla decidió fingirse dueño de la casa donde habita, número 37 de la calle del Pozo, en la cual hay algunos cuartos desahucados.

José aprovechó la visita de Pedro Navas, que deseaba alquilar un piso, y después de mostrárselo le firmó un contrato de arrendamiento y cobró por anticipado el importe del alquiler.

Cuando Navas se presentó para ocupar el cuarto se descubrió el timo de que había sido víctima.

Abascal fué detenido, y dijo que habla necesitado dinero para pagar unas deudas y se había valido de aquel medio para lograrlo; pagó las deudas, y el resto se lo gastó alegremente.

BANDA MUNICIPAL

Programa del que la Banda Municipal celebrará mañana domingo, a las once y media de la mañana:

1. El niño de Jerez, pasodoble.—Zabala.
2. L'arlesiano, segunda suite.—Bizet.
3. Introducción y pastoral.—II. Intermedio.—III. Minueto (flauta a solo, Sr. Martínez).—IV. Farandula.
4. Sakuntala, obertura.—Goldmark.
5. En las estepas del Asia central, fragmento sinfónico.—Borodin.
6. Pantomima de Las golondrinas.—Usandizaga.

BIBLIOGRAFIA

Renacimiento

«Los Don Juanes», por Marcel Prevost. Historia de cuatro mujeres apasionadas, víctimas de su estrella amorosa, 5 pesetas. Librería Renacimiento, Preciados, 46.

«Pygmalión y Galatea», por Carlos Mendizábal. Novela de interés y emoción extraordinaria. 4 ptas. Librería Renacimiento, Preciados, 46.

COMPRE USTED

«El hijo legal»

bello libro de novelas del ameno escritor

ARTEMIO PRECIOSO

con un prólogo de

W. Fernández Flórez

Precio: CUATRO PESETAS.—Librería Rivadeneira, Gran Vía, núm. 8.

Obras de texto

La librería Editorial Reus, S. A., ha inaugurado recientemente en la calle de Preciados, núm. 6, un establecimiento sucursal, donde, además de un gran surtido de obras de Derecho, Filosofía, Medicina, Filología, revistas, etc., hallarán los estudiantes todos los libros de texto y programas que rigen en la Universidad Central, Institutos, Escuelas Normales y de Ingenieros, Academias, Seminarios y Conservatorio, sirviéndose todos los pedidos con extraordinaria actividad.

AEG



Exijase esta marca

RHUM NEGrita LIQUEURS BARDINET

CAFES TOSTADOS Y TORREFACTOS MARCA COLON

Compañía Nacional, Manceb Cortina, 3

AGUAS DE MONDARIZ

DE VENTA EN HOTELES FARMACIAS Y DROGUERIAS



La firma de ayer

Hacienda.—Aprobando la refundición de las disposiciones legales vigentes, relativas a la contribución sobre las utilidades de la riqueza mobiliaria, que será denominada «Ley reguladora de la contribución sobre las utili-

dades de la riqueza mobiliaria, texto refundido».

—Aprobando la instrucción que se acompaña para la cobranza y administración del impuesto sobre el uso de cajas de seguridad.

EL TIEMPO

La temperatura máxima de anteaer fue de 35 grados en Sevilla y Málaga, y la mínima de ayer ha sido de 8 grados en Cuenca y Teruel.

Tiempo probable para hoy
Toda España, buen tiempo.

Sociedad General Azucarera de España

Se pone en conocimiento de los obligacionistas de esta Sociedad que el importe líquido del cupón núm. 27 es de 9,206 pesetas, en vez de 9,172 que expresa el anuncio de 15 del corriente.

Catarros, tos, asma, voz, curáanse con Inhalador Caldeiro. 3 pesetas en farmacias.

Uniformes a 100 pesetas

con paño Béjar. Porteros, «chauffeurs» y recatas cuota, etc. Catálogos gratis.

VICTOR MANUEL. Carmen, 39, pral.

Correo de teatros

OLIMPIA (Benavente).—El próximo viernes, día 29, tendrá lugar la inauguración de este lindo teatro, en el que actuará con su compañía de comedia y vaudeville la primera actriz Elena Jordy. La función inaugural será con el célebre vaudeville de Henequin y Vebber *La presidenta*, que es sin disputa la obra maestra del género.

CENTRO.—Hy domingo, despedida de la gran compañía de variedades. A las seis y media y a las diez y media, dos grandes secciones de variedades, extraordinarias por su variado programa.

LA AVENTURERA DE MONTECARLO.—Hoy domingo, en la sección de las cuatro

Grandes Pañerías Cooperativas de Fabricantes de Sabadell, Tarrasa y Barcelona

HORTALEZA, NUM. 26, E INFANTAS, NUM. 8

Comunicamos a nuestros clientes y público en general que hemos recibido los géneros para la presente estación con nuevas rebajas

El 70 por 100 más barato que en los demás almacenes, por tener fabricación propia

NOTA.—No dejéis sorprender por individuos que se fingen representantes y repar-ten circularés a domicilio, siendo vendedores ambulantes.

INSTITUTO DENTAL PLAZA DEL PROGRESO, 12

Extracciones sin dolor, 3 pesetas. Obturaciones, desde 5 pesetas
Dentaduras sin paladar, desde 5 pesetas pieza. Coronas de oro desde 25 pesetas, y toda clase de trabajos.—De 10 a 1 y de 4 a 7

PARA EDUCAR VUESTRAS HIJAS

visita nuestras escuelas y pedid folletos.
Primaria, Superior, Bachillerato, profesores Comercio, mecanógrafas, Idiomas, Clases de adorno. Nuestro local es el mejor de Madrid.

ASOCIACION DE LA ENSEÑANZA DE LA MUJER
Matricula de diez a una.—Comenzará el curso el día 1.º de Octubre
SAN MATEO, NUM. 15

y media y por la noche, se proyectarán por última vez las jornadas primera y segunda de la magnífica cinta *La aventurera de Montecarlo*.

Cuántas personas hayan dejado de ver esta cinta no deben desaprovechar la ocasión que se les presenta de admirar las interesantísimas vistas de Roma, Niza, Montecarlo, París y Barcelona que desfilan en estas dos primeras jornadas.

Por otra parte, la acción de *La aventurera de Montecarlo* es tan intensa, que subyuga desde los primeros momentos.

Puede considerarse esta cinta como una de las mejores que se han proyectado hasta ahora.

RASQUEME LA ESPALDA.—En la sección de las seis y media de la tarde se estrenará hoy en Real Cinema y Príncipe Alfonso una divertidísima comedia americana, titulada *Rásqueme la espalda*.

El asunto es interesantísimo y de una originalidad extraordinaria.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—Nuestra Señora de las Mercedes; Santos Audoquoio, Tirso, Pafnucio, Gerardo, Rústico y beato Dalmacio, mártires y confesores.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las religiosas de Góngora.

Santos de mañana.—Nuestra Señora de la Fuencisla; Santos Cleofás, Fermín, Herculano, Pablo, Sabinao, Máximo, Rufo, Eugenio, Juan Pasamontes y Lope, mártires y confesores, y Santas Amelia y Nicomisía, vírgenes.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las religiosas de San Fernando.

ESPECTACULOS PARA HOY

ESPAÑOL.—A las seis y a las diez y cuarto. La niña de Gómez Arias.

COMEDIA.—A las seis y a las diez y media. Es mi hombre.

REY ALFONSO.—A las seis y media y a las diez y media. Mi marido se aburre.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media y a las diez y media. El sombrero de copa.

IMPERIAL.—A las cuatro y media y a las diez y media. Rosario la cortijera.—A las seis y media. Amores y amores.

CIRCO DE PRICE.—A las seis y a las diez y cuarto. Los chicos de la escuela y ¡Es mucho Madrid!

NOVEDADES.—A las cuatro, Amor ciego.—A las cinco, Camino del destierro.—A las seis, El triunfo de Miguel Angel y La ciega de Santelmo.—A las nueve y tres cuartos, Corpus Christi.—A las diez y tres cuartos, La casa de los abuelos y El toro, que es una mona.

FUENCARRAL.—A las cuatro, La bruja.—A las seis y media, Agua, azucarillos y aguardiente y Molinos de viento.—A las diez y media, jugar con fuego.

MARTIN.—A las cinco y media, El cuerpo de las mujeres.—A las seis y media y a las diez y media, La perfecta casada y El gran bajá.

LATINA.—A las seis y media y a las diez y media, El alcalde de Zalamea.

MARAVILLAS.—A las seis y media de la tarde y a las diez y media de la noche, Conchita Hungria, Trio Briñante, Chelito, Valentina Gazzelli, Luisa Vila, Balder.

CENTRO.—A las seis y media y las diez y media. Variedades.

TURO PARK, Ferraz, 43, t.º 17-05 J.—Casino. Restaurant. Variedades. Angelita del Moral, Paquita Arcas, Luisa Mora, Elena de Lis, Mercedes Fifi, gran éxito, The y soupeur tango. Profesor de baile, Antonelli. Orquestas Rócalo y Fuster. Conciertos de música selecta de nueve a once. Servicio de automóviles a domicilio, gratuito para las señoras.

IDEAL ROSALES.—Gran compañía de variedades. Éxito enorme de Teresita España

PARISIANA.—Tarde y noche, selecto programa de variedades. Éxitos de Luina Benamor

Orquesta Galindo. y la colosal troupe The Marks. Souper tango.

CABARET VERSALLES, Atocha, 63.— Todos los días, grandes funciones de variedades a las seis y media y a las diez noche.

ZARZUELA.—A las cinco y a las siete de la tarde y a las diez y media noche.

REAL CINEMA Y PRINCIPE ALFONSO.—(Empresa Sagarra).—A las cuatro y media de la tarde.

CINEMA ESPAÑA.—(Empresa Sagarra).—A las tres y media de la tarde.

desesperación (por el coloso actor Cayena), jugando con fuego (por la bella Gladys Valton).

SALÓN DORE.—(Empresa Sagarra).—A las tres y media de la tarde.

ROYALTY.—Gran sexteto.—A las cinco de la tarde y a las diez de la noche.

CINE IDEAL.—A las cuatro y media, a las seis y media y a las diez, por secciones, entre las que se proyectarán Defendese o morir (tercera y cuarta jornadas, por el gran Polo), El camino de la

desesperación (por el coloso actor Cayena), jugando con fuego (por la bella Gladys Valton), Amores al vapor (por el gran cómico yanqui Basilio, dos partes) y otras.

A. B. I. PARISIEN, antes teatro Barbieri.—Hoy, de cuatro a ocho y media, grandioso baile de modistas. Orquesta y banda.

PARA MAÑANA ESPAÑOL.—A las diez y cuarto, La niña de Gómez Arias.

COMEDIA.—A las diez y media, Es mi hombre.

REY ALFONSO.—A las seis y media y a las diez y media, Mi marido se aburre.

IMPERIAL.—A las seis y media y a las diez y media, Rosario la cortijera.

NOVEDADES.—A las seis, Camino del

destierro.—A las siete y cuarto, La ciega de Sanzuelo.—A las nueve y tres cuartos, Corpus Christi.—A las diez y tres cuartos, La casa de los abuelos.—A las once y tres cuartos, ¡Al toro, que es una mona!

FUENCARRAL.—A las seis, La alegría del batallón y Molinos de viento.—A las diez, La bruja.

MARTIN.—A las seis y cuarto, Sanatorio del amor.—A las siete y cuarto, El cuerpo de las mujeres.—A las diez y media, La perfecta casada y El gran bajá.

LATINA.—A las seis y media, El alcalde de Zalamea.—A las diez y media, Traidor, inconfeso y mártir.

MARAVILLAS.—A las seis y media de la tarde y a las diez y media de la noche. El mismo programa del domingo.

IDEAL ROSALES.—Gran compañía de variedades. Exito enorme de Teresita España.

PARISIANA.—Tarde y noche, selecto programa de variedades. Exito de Luna Benamor y la colosal troupe The Marks. Souper tango. Orquesta Galindo.

ZARZUELA.—A las seis y media y a las diez y media, gran éxito del interesantísimo reportaje cinematográfico de Alejandro Pérez Lugín Los novios de la muerte (La Legión extranjera).

INDICADOR DE MADRID

Gran Hotel Iberia, Arenal, 2, tel. 1.283. Pensión completa desde 12 ptas. Cuarto baño.

CASA ADARVE Bastones y paraguas. Trujillos, 2. Fábrica.

LA COMER BIEN! RESTAURANTE Valentin Fernández. S. Alberto, 3; t. 1.683

SARNA Granos, picores quita Sulphosal. Farmas., Drogs. y Atocha, 110.

MAQUINAS PARLANTES Y DISCOS Agencia Odeón, Preciados, número 1.

Para todo cuanto se relacione con esta sección, dirigirse a la Empresa Anunciadora de Valeriano Pérez, plaza del Progreso, 9, en la izquierda. Tel. 75-M.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

USTED DEBE APRENDER A CONDUCIR LOS AUTOMOVILES Y LAS MOTOCICLETAS SIN DEJAR SUS OCUPACIONES PUEDE HACERSE UN PERFECTO "CHAUFFEUR MECANICO" ENSEÑANZA COMPLETA AL ALCANCE DE TODOS

¿TIENE USTED CALLOS OJOS DE GALLO O DUREZAS EN LOS PIES? Callicida CUERDA (veloz) Los quita radicalmente en tres días.—Precio al público, 1,20 pesetas.—El mejor del mundo.—El más económico.—Pídase en farmacias y droguerías

PARA ADQUIRIR LAS MEJORES CAMAS DORADAS dirigirse a la FABRICA 34, CALLE DE LA CABEZA, 34

Ayudantes de Obras Públicas ACADEMIA COS Y DIAZ DIRECTOR: LUIS DE COS Y DIAZ Oposición 1922. L. 11 alumnos presentados por esta academia. Ingresaron todos, siendo 22 el total de aprobados en esta oposición.

TELEGRAFOS-RADIOTELEGRAFIA Resumidos las clases el día 2 de octubre. Convocatoria anual. Hemos obtenido los números 1, 2, 5 y 9 en 1922. Informes y folletos gratis. ACADEMIA GEA. PIZARRO, 10, PRINCIPAL.—MADRID (19)

CALZADOS LA BRUJA Liquida 3.000 pares con un 50 por 100 de rebaja Zapatos de señora, 8 pesetas, y de caballero, 12 pesetas. DESENGAÑO, 12 Y BARCO, 1

¿QUEREIS VER BIEN? Graduación de la vista gratis Calle del Prado, 16-18, y Serrano, 14. OPTICAS

MAQUINAS DE ESCRIBIR DE TODAS MARCAS DE OASION Precios de cambios y reconstrucción en nuestros talleres. Se venden garantizadas contra defectos. Trust. Memmo Galindo, Montaña, 39, entrepuercos.

Gran Liceo Pestalozzi Plaza de Leganitos, 3 Incorporado al Camalón Claveros. 1.º año en su eteica (producción y perfeccionamiento). Resultados brillantísimos. En este Centro se da clase diaria a todas las asignaturas, y los alumnos permanecen en el hotel todo el día.

MAQUINAS PARA COSER Y BORDAR "WERTHEIM". MESA CANTOS REDONDOS (Patente 52.337) MUEBLE ECLIPSE (Patente 33.537) Dirección general en España: AVIÑO, 9, BARCELONA Para la venta en Madrid: Casa Hernando, Mayor, 29 Camiones U. S. A. Suministros, bandajes nuevos, piezas y contado, con garantía. Lubrificantes OLGOMTEA CARRANZA, 16, MADRID

CAPITALISTAS Para ampliar negocio comercial, establecido veinticinco años, desahogado que aporta 4.000 pesetas, asegurándole buen rendimiento. Dirigirse a Claudio Bravo, Ponce de León, 7

Jefe Contabilidad Ofrece Bancos, oficina importante o casa comercial. Escribit Galindo, La Prensa, Carmen, 18

SE REGALA folleto que explica la forma de leer pronto y gratis la carrera de Tenedor de libros sin salir de su casa. Gran provecho para jóvenes ambos sexos. Escribid al CENTRO L. DE ENSEÑANZA. Granja de Torrehermosa (Badajoz).

HERNIAS Bragueros científicamente. J. Campos único MEDICO ORTOPEDICO de MADRID Augusto Figueroa 8

COLEGIO TERESIANO 1.º y 2.º ENSEÑANZA. INTERNADO Carrera San Jerónimo, 34 y Ventura de la Vega, 2

OMEGA.—Neumáticos frescos OMEGA.—Neumáticos cesni OMEGA.—Reparación neumáticos OMEGA.—Ferraz, 38.—MADRID

INCLAN JOYERO FABRICANTE UN 30% DE ECONOMIA OBTENDRA Vd. COMPRANDO SUS ALHAJAS EN LA JOYERIA INCLAN MONTERA 23 MADRID PARA ANUNCIOS. EMILIO CORTES VALVERDE, 8

DEFUNCIONES Y FUNERALES

Estas esquelas se admiten en todas las Agencias de Publicidad y en esta Administración, Sacramento, 5, al precio de pesetas 1,50 la línea.

Don Enrique Caballero Pina falleció ayer. El entierro tendrá lugar hoy, a las dos y media, desde la calle del Pez, 32, al cementerio de la Almudena.

Doña María de los Dolores García Beranguez falleció ayer. La conducción del cadáver se verificará hoy, a las cuatro, desde la calle de Andrés Mellado, 36, a la Sacramental de Santa María.

Don José Manuel Prast y Plañella falleció ayer. El entierro tendrá lugar hoy, a las cuatro, de la calle de Ferraz, 1, a la Sacramental de San Justo.

El niño Antonio Alcón Serradell ha fallecido ayer. El entierro se verificará hoy, a las tres, desde la calle de Santa Faredes, 28, al cementerio de la Almudena.

Don Antonio Díaz Revilla falleció ayer. El entierro se efectuará hoy, a las cuatro y media, desde la Ribera de Curridores, 14, al cementerio de la Almudena.

Doña Encarnación López Gómez ha fallecido ayer. El entierro se verificará hoy, a las dos, desde la calle de María Ignacia, 18, al cementerio de la Almudena.

Doña Josefa Esteban Sánchez falleció ayer. El entierro tendrá lugar hoy, a las cuatro y media, desde la Ronda de Toledo, 23, al cementerio de la Almudena.

Doña Teresa del Río Arins ha fallecido ayer. El entierro partirá hoy, a las cuatro, desde la plaza de Puerta Cerrada, 2, a la Sacramental de San Justo.

SEÑORAS SI, SEÑOR Los mejores PRESERVATIVOS en "La Mascota". Gato, 4. Catálogo gratis remitiendo sellos.

Laboratorios QUIMICOS de Análisis e Industriales. Inmediata y sumamente de MATERIAL CIENTIFICO. Inscripción completa. Pídanse proyectos y presupuestos. Fabricación Jodra y Estévez. Principio, 7.—MADRID.

GRANDES ALMACENES alquiler. Razón Apartadero de Francisco Segovia. PENUELAS, 10

SE VENDEN Por transformación de cont. Un tubo generador de vapor, sistema Oerlikon, de 300 kilovatios, corriente continua, a 500 voltios, con su condensador y accesorios; dos máquinas verticales de vapor, sistema Beer, de 150 H.P. cada una. Para detalles, dirigirse a Sociedad Minera de Bermejo, Serrano, 4, Madrid.

Muebles de lujo y económicos. Gran surtido alacabas, comedores, salones, etc., plazas y contado. LA CONFIANZA. 5, Valverde, 5

GOMAS HIGIENICAS Ortopedia Inglesa. Victoria, 3. Cat. gratis env.º sellos.

Carbon, 18 cents. kilo Almacenes Segovia, Penueles, 10. Lunes y jueves, desde 8 kilos.

Construtores Baldost 1.º, 18 ptas. 100 2.º, 12 3.º, 10 Anulejo 1.º, 40 ptas. 100 2.º, 35 3.º, 30 Almacén 2.º, Balboa, 7.

Curad vuestras enfermedades nerviosas con el ELIXIR J. POLO Vuestro médico os dirá que es infalible Precio: 6 pías.

AGENTES EXCLUSIVOS SOCORROS DE E. STEINFELD. CALLE DEL PRADO, NUM. 15, MADRID

FORRAJE DE INVIERNO BERSIM (TRIFO. LUM. ALEXANDRINUM) Recomendado por el Instituto Internacional de Agricultura de Roma y en el Congreso celebrado por la Federación Agrícola Catalano-Baleár, en Lérida, ha sido experimentado en todas las regiones españolas, dando resultados sorprendentes. Lo constituirán contornos de agricultores.



SEBRADO ahora proporciona ya abundantes cortes de otoño en adelante. Híndese de 30 a 60 toneladas de forraje verde por hectárea. Se adapta a los secanos y tierras más variadas. Requiere idénticos cuidados culturales que la alfalfa. Constituye un alimento más sano y nutritivo que la alfalfa, aplicado por toda clase de ganados, tanto en verde como en seco. Estimula la producción de la leche. Por ser una leguminosa enriquece las tierras en abonos nitrogenados, dejándolas fertilizadas para otros cultivos. Sembrado entre los ostios de los viñedos y de los frutales y enriado a la primavera, sustituye los estiércoles y abonos nitrogenados. Limpia las tierras de plantas parásitas. Asociado con la alfalfa, la producción de forraje no queda nunca interrumpida. Se requiere para la siembra de 28 a 30 kilos por hectárea. Precio de la semilla, 1,50 pesetas kilo. Descuentos especiales a los Sindicatos Agrícolas y reventadores.

EL CULTIVADOR MODERNO. Notariado, 2, principal Apartado 625. Barcelona. Se reparten catálogos y precios de toda clase de semillas, trigos sin abonos nitrogenados, para la siembra y árboles frutales y forestales. Repoblaciones forestales por contrato.

MAGNETOS Talleres de reparación, con elementos modernos de comprobación. Presupuesto para cada aparato. Precio módico. Abono anual limpieza; una magnet, 60 pesetas; varias, 150. Para provincias, transporte aparte. OPTICINA: PLAZA MANUEL BECERRA NUMERO 6.

FABRICACION PROPIA Camas doradas y DE BRONCE Mejor terminadas y más baratas que nadie en Madrid y provincias.

SON las que fabrica cables y presentos en su Edificio Expositivo. Carmen, 11 y 1. Duplo. Entre calles Almagro, Zurbano y Santa Efigenia.

HELMI-SALOL Unica medicación que garantiza la completa curación de la BLENORRAGIA, CISTITIS y demás enfermedades de las vías urinarias por crónicas y rebeldes que sean. Caja de 32 sobres, 6 pesetas. Por correo, 6,50. De venta en todas las farmacias, y en la d.ª autor, CASTRO ARANQUA, sucesor de BONALD, SUREZ DE ARCE, 17, MADRID.

Correos, Telégrafos y Militares Preparación para estas carreras por jefes de los Cuerpos en el mejor plantel de Madrid, dotado de calefacción por vapor, capilla, baños, e y rodeado de hermosos parques, huerta y jardín. MEDIO PENSIONISTAS de Madrid, traídos en auto al Colegio, donde están todo el día vigilados, evitando pérdida de tiempo. Clases, 1.º Octubre. Pídanse reglamentos, relación de profesores y honorarios. COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE. Carretera de Hortaleza, 21, CIUDAD LINEAL. Teléfono 17-82 S.

MIOGENOL del Dr. M. Caldeiro Cura anemia, neurastenia, debilidad general, etc. El cura reconstituyente. Recomendado por toda la clase médica. Pídase en farmacias. Va por correo.

Academia Andimar Preparación militar. Derecho. Profesora independiente y especializado en cada una de las secciones. SAN BERNARDO, 41.

Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con Creosotal Para combatir los catarros crónicos, enfermedades constrictivas, gripe, tuberculosis, neurastenia, etc. Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y principales farmacias

